

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 904

Palma de Mallorca.—Jueves 24 de Abril de 1924

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

## Panorama electoral en Francia

Las elecciones están anunciadas para el día 11 de mayo. Las calles se van llenando de prospectos de propaganda. Las reuniones y mítines electorales menudean. La cámara del Bloque nacional, también llamada de los 100 millonarios o Azul horizonte—y se llama así porque muchos diputados han hecho la guerra y han llevado el uniforme de soldado que en Francia es de este color—ha acabado su misión. El período de consulta al pueblo está abierto.

¿Quién ganará las elecciones? En un país como España esta pregunta no se podría formular. Cuando las hizo Maurras las ganó Maurras, cuando las hizo Romanones las ganó Romanones; si mañana las hace Primo, las ganará Primo. Es evidente. Pero aquí, como en Inglaterra, como en todo país de bases políticas reales, no se podría predecir nunca un resultado electoral.

El panorama electoral francés se presenta en esta forma: cuatro partidos se disputan el triunfo, pero de estos cuatro partidos, dos, en realidad tienen un pero nacional. El partido comunista, el partido monárquico es decir la extrema derecha y la extrema izquierda saldrán de las elecciones con los mismos puestos que tienen hoy. Dos docenas de extremistas del orden, dos docenas de extremistas revolucionarios. Dos válvulas de seguridad necesarias y completamente situadas en la mecánica de la política francesa. De todos modos sería ridículo desconocer la importancia de estos dos partidos. Tienen ambos buenos organizadores, una buena máquina electoral y mucho dinero. Los comunistas reciben dinero de Moscú, los monárquicos han hecho una suscripción para gastos electorales que se va acercando a los 2 millones de francos. Una demanda de Maurras y de Daudet lanzada desde la «Action Française» ha bastado para llegar a esta suma que a nosotros nos parece enorme. En España hay ricos que dan ochenta mil duros para corromper un distrito y en cambio no están admitidas las cajas de los partidos que existen sobre todo en Inglaterra.

La lucha por lo tanto es de centros: el centro derecha contra el centro izquierda: el Bloque Nacional contra el cartel de izquierdas. El jefe indiscutible del primero es M. Poincaré. El jefe del cartel es Herriot, pero en realidad la gran figura del bloque de izquierdas es el señor Briand.

¿Qué probabilidades tienen estos grandes partidos? Hace un mes y medio, el bloque de izquierdas hacía mucho camino. El franco bajaba y el precio de la vida subía sin interrupción. Este hecho era una magnífica plata-

forma electoral. Pero luego ha sucedido que el franco ha empezado a subir (un telegrama de New-York dice hoy que el gobierno francés ha gastado 25 millones de dólares para hacerle subir) y que la vida ha bajado un poco, tan poco, sin embargo, que no se ve a simple vista. De todos modos el honor francés está salvado y esta victoria de Poincaré, la victoria de la batalla del franco pesará sobre el bloque de izquierdas indudablemente.

La solución de la última crisis del gabinete del señor Poincaré, es otro inconveniente para el bloque de izquierdas. El señor Poincaré, ha formado un ministerio con las personas que lo han combatido y como que estas personas tenían una tendencia izquierdista ha sucedido que el gabinete sin perder el apoyo de los conservadores indiscutibles se ha ganado los favores de la masa que podríamos llamar izquierdista-conservadora (no hay que olvidar que la política francesa está llena de matices como una tela impresionista) y esto en definitiva es una pérdida para el bloque de izquierdas.

La gran plataforma de este último partido serán los nuevos impuestos, los seis millares y pico de francos que la Cámara azul horizonte ha votado. Estos nuevos impuestos es natural que no sean una cosa grata, sobre todo a las clases campesinas que son como todo el mundo sabe ultraconservadoras. Las izquierdas aprovecharán este estado de ánimo y prometerán, claro está, una política de reducción de impuestos, apoyada naturalmente en la reducción de la política militar.

Detrás de estos grandes grupos políticos, están claro está los intereses económicos. Detrás del Bloque nacional está el senador Billiet presidente del sindicato de los intereses económicos, verdadera Federación patronal de Francia. Detrás del cartel de izquierdas están diferentes bancas que sería ocioso de enumerar. Las elecciones son caras, se juegan siempre millones sobre la carta política.

Lo que se puede decir por adelantado, sea quien sea quien gane las elecciones, es que las direcciones esenciales de la política francesa (sobre todo por lo que hace referencia al problema alemán) quedarán inmutadas. Pero teniendo en cuenta que las elecciones en Francia tienen una importancia universal, ya puede imaginar el lector hacia quien van nuestros augurios de triunfo. O a favor del fascismo internacional, o contra el fascismo. No pueden existir posiciones intermedias.

José PLA

París, 1924

UN LIBRO DE WENCESLAO FERNANDEZ FLOREZ

## “Visiones de neurastenia”

Wenceslao Fernández Florez es un escritor tan representativo de nuestra época y generación literarias como Becquer y Espronceda lo fueron de la suya.

Ya se advierte esta característica en sus primeras obras, se afirmó en su excelente novela «El secreto de Barba Azul» y se reafirma en su última obra—que me ha parecido la más interesante y sugestiva de todas las suyas—«Visiones de neurastenia».

Es este un libro rabiosamente humorista. Leyéndolo se sienten los deseos más absurdos de las más absurdas cosas, y se llega a una jocunda conclusión: nada hay trascendental.

Dijo Fernández Florez, en otra ocasión, que lo único verdaderamente trascendental era la carcajada.

En este su último libro, a través de todas sus páginas, se mantiene viva la afirmación primitiva.

La carcajada es lo único que llega a la razón filosófica del «para qué?», interrogación—eje (según Wenceslao Fernández Florez) de este raro mundo de la neurastenia.

Esta es como la simultánea «otra vida» del intelectual.

Si se admite la existencia del «otro yo» y acerca de ello se efectúan especulaciones metafísicas ¿porqué no aceptar esta «otra vida simultánea», que no otra cosa parece ser la neurastenia?

Es la obra última de Fernández Florez algo así como el breviario del neurasténico.

Nada de lo que en él cuenta nos ha ocurrido en el mundo de la realidad de las cosas, pero todo nos ha acaecido en el de la realidad de las sensaciones.

Embrollando un poco el tema diríamos que cada acción engendra la idea de otra acción; al hacer una cosa siempre se piensa en otra interpretación de la misma.

Estos deseos larvados siguen una paralela con los realizados y llegan a constituir una vida que sensorialmente es aún más real que la puramente fisiológica.

Cuando estas dos están equilibradas es el estado normal del hombre; cuando la vida mental es más intensa, origina un estado de hiperestesia.

Es lo que hemos dado en llamar neurastenia.

Cada generación literaria delinea «neurastenia» y puede decirse que toda su producción literaria no tiene otro objeto que definirla.

La manifestación más moderna—todavía no muy bien definida—es la que podríamos llamar «neurastenia excéntrica americana» cuyos orígenes hay que buscarlos en Marinetti, y cuya culminación está en los humoristas ingleses y en los films de Charlie Chaplin; de estos tomo

su calificación de «americana», como más representativos.

Todo ello empero se mueve de una manera inconsciente; no saben la razón de su existencia y por lo tanto no tienen categoría filosófica.

Los primeros ensayos filosóficos de esta modalidad de la neurastenia están en el último libro de Wenceslao Fernández Florez.

En este sentido «Visiones de neurastenia» es un libro perfecto y, en todo aspecto, un libro jocundo y sano.

M. ANGEL COLOMAR

## PANORAMA

LA MAYOR CATASTROFE.—El espectáculo más emocionante que puede imaginarse es el que ofrece cualquier «Salón del Automóvil», sea en Madrid, en París o en Barcelona. Cuesta mucho trabajo entrar, cuesta no menos trabajo salir. La multitud, compuesta de compradores, de aspirantes a comprador, y de otros muchos que quisieran llegar a ocupar una plaza de aspirante, van dando vueltas en torno de los «Stands» admirando las muchas y diversas marcas que hacen allí su espléndida manifestación.

En resumen: el deseo universal es poseer un auto; luego... morir.

Si yo fuese conejo, creo que ha dicho un humorista francés, no iría en mi vida a visitar una exposición de cacerías. Pues bien; los «Salones del Automóvil» suelen verse visitadísimo por muchísimos individuos que no han de tener jamás un auto, pero que van a contemplar llenos de gozo e interés los bellos coches bajo cuyas ruedas pueden morir aplastados el mejor día. Y, forjándose doradas ilusiones, discuten las excelencias de las marcas, y exclaman:

«He ahí mi coche favorito... el que yo adquiriría».

Ciertamente, todo ciudadano tiene derecho de escoger un auto, y soñar que cruza las carreteras a 100 por hora, como un héroe vencedor. Es una especie de «mal del siglo».

El éxito que han obtenido los recientes «Salones del Automóvil» demuestra dos cosas: una, que hay más dinero circulando del que nos imaginamos; la otra, que la democracia aspira a poseer mayor número de coches que el antiguo régimen social. Antes, iban en coche los grandes señores, los generales, los obispos, los maridos de las cortesanías... Hoy todo el mundo quiere dejar asombrado a todo el mundo. No es de buen gusto, ni moderno, ni en coche tirado por un tronco de dos, cuatro o seis magníficos alazanes. El «auto» es una ejecutoria de distinción, de riqueza, de buen gusto. Si no puedo tener un «Hispano» me conformo con un «Ford».

El automovilismo está a la orden del día. Pero día vendrá en que los peatones vamos a tomarnos cumplida venganza.

¿Habéis frecuentado la Puerta del Sol, la Plaza de Cataluña? Estos lugares suelen tomar, a ciertas horas del día, el aspecto de un inmenso «embarras» de coches. Cada día salen de las fábricas millares de vehículos. No hace mucho veíamos cruzar el «185 B H». En la actualidad, nadie se extraña de leer el «12.749 B». Y los «autos» van llenando desde las mayores capitales a las más modestas aldeas.

Nuestra venganza, la venganza de los que no podemos ni alquilar un modesto taxi, comienza a sernos dulce. Conozco amigo que se compró un poderoso «40 H P». Un asombro de coche, una maravilla. Lo compró para cruzar raudamente por las grandes avenidas. Pero, con el aumento formidable de coches, se ha restringido la velocidad. Aquellos van formando también su cola. Y ha resultado que el vanidoso poseedor del «40 H P» sacó su permiso para «correr», pero no para «pasar». Y yo, peatón forzado, he llegado más pronto a mi destino que el formidable «devorador de distancias».

De cada día se advierte un aumento en el número de autos; y como este aumento no puede restringirse, ya estoy presintiendo el día en que rueden, por las avenidas de Barcelona, Madrid y París, miles y miles de autos. Y el momento menos pensado, esos miles de autos, extendidos en tres o cuatro filas a lo largo de las anchas avenidas, se verán imposibilitados de avanzar ni de retroceder.

Y entonces habrá llegado nuestra hora. Y presenciaremos la mayor de las catástrofes que han visto los siglos.

¿Hay mayor catástrofe que un «60 H P» vencido por un simple y modesto peatón?

BENIDER

## LECTURAS FEMENINAS

Hablemos de los bolsillos

Mientras esperábamos la vuelta de los manguitos, ahora han vuelto a estar en vigor los bolsillos, y, naturalmente, las mujeres se sirven de ellos, aunque no ciertamente para llevar todos esos menudos objetos que acostumbra a llevar consigo

Primo de Rivera, hablando ayer en la Presidencia, se mostró partidario de la «Unión Monárquica» por ser una asociación desligada de todo compromiso político.

Dijo el Presidente que continuará al frente del gobierno porque así lo quiere el país y su salida defraudaría a la opinión.

El país—dijo—pide realidades y no ideologías.

DESDE MADRID

## ALEGRES Y CONFIADOS

Veinte teatros, con una capacidad total de treinta mil personas reanudaron sus espectáculos, el pasado sábado de gloria, unos con novedades y otros con sus antiguos programas, pero los veinte se vieron totalmente llenos y esas miles de personas, a pesar de la avanzada fecha del mes, que no invita a gastos superfluos, se han apresurado a dejar más desahogados si cabe, sus bolsillos medio vacíos.

Esos teatros se volvieron a llenar dos veces en la tarde y la noche de ayer domingo, la plaza de Toros puso desde el sábado el cartelito de «no hay billetes» para las corridas de ayer y de hoy.

El periodista aprovechó el respiro que le concede la ley dominical, para abandonar la pluma y las cuartillas, y salir por la tarde en busca del anhelado descanso mental pero no encontró motivo alguno para juzgarse satisfecho de las observaciones que pudo hacer.

Día de fiesta es el domingo y sin embargo ¡qué distante queda nuestro espíritu del amable optimismo a que invita el ambiente de alegría de esta jornada perdida!

Es el eterno contraste, entre la masa inconsciente que olvida realidades peligrosas y el que medita un poco el rápido desenvolverse de los sucesos; entre el egoísmo personal que busca risa y placeres y aquel otro egoísmo más humano y más de todos que sueña con bienestar futuros y permanentes a cambio de la contienda del hoy.

Pero volvamos a nuestras impresiones. Teatros, Plaza de Toros, Stadium, Circus, todos los lugares de diversión estaban atestados.

Los trenes salieron y regresaron abarrotados de gentes que pasaron el día en la Sierra y sus pueblecillos, reconfortados sus pulmones con el aire embalsamado de los pinos.

Los tranvías que conducen a paseos y parques no se podían tomar fácilmente. Tal era el número de viajeros que transportaban.

En los cuatrocientos cafés y bares que inundan las calles de Madrid, con sus millares de mesas y sillas, no hay sitio para sentarse.

Este era el cuadro de ayer; era la locura desatada que busca la alegría o el entretenimiento cueste lo que cueste y sea como sea.

¿Quién ha dicho que no hay dinero? ¿Quién puede creer en la miseria de los madrileños? ¿Quién se atreve a protestar de la carestía de la vida?

No hay patatas en Madrid, pero en cambio hay montañas de bocadillos de jamón en los mostradores de los establecimientos de tertulia y solar.

El aceite ha elevado considerablemente su precio pero en cambio ¡sirven una cerveza tan rica en la plaza de Santa Ana!

Decididamente, los lectores no deben creer a quien les asegure que en Madrid no se puede vivir. El que diga tal cosa es un apasionado del descontento, es un profesional del pesimismo; es un agorero fúnebre que no conoce la realidad cortésana o que no quiere reconocerla.

La Primavera ha hecho el milagro. El cielo gris del invierno tenía contenidos a los madrileños en su recogimiento un tanto consciente; tal vez el ánimo, propicio a coincidir con la tristeza de los días de diese cuenta de lo que pesan sobre una nación los acontecimientos inesperados y extraños,—nada hay tan insinuante para la meditación,—como ver caer la lluvia a través de los cristales.

Pero ¿quién ha de sentirse pesimista en estos días de sol?

Todo convida al agrado y al contento. El cambio de color se ha producido y ya no aparecen negruras en el alma confiada de los españoles. Todo blanco, todo de color de rosa, todo lozano y fresco; es el brote de la Primavera en las mujeres, en los vestidos, en los campos; es el despertar alegre a los arullos de la naturaleza exultante, que embriaga a los jóvenes con sus ilusiones y que inunda de aforanzas el ánimo de los viejos.

¿Para qué pensar en dificultades hondadas, en convulsiones, en el jadeante trabajo que a nada alcanza, en la incierta garantía de nuestro pan diario, en los problemas que se amontonan sin hallar su cauce desventado, en el agotamiento inútil de nuestras energías, en el cobarde triunfar de la envidia apasionada, en el anquilosamiento de nuestra esperanza, en el mismo encogimiento de hombros, con que nuestra inconsciencia ve pasar las horas y los días de este morir lento?

No hacerlo sería temerario, sería ridículo, sería querer marchar en contra de la corriente y exponerse a ser atrollado por ella. Hay que incorporarse a la masa; hay que cerrar los oídos para no oír; hay que cerrar el cerebro para no pensar y en los ojos hay que ponerse los lentes especiales, que sólo nos permitan ver las notas llamativas de la alegría y de la confianza.

Y si algún sempiterno descontento de aquellos a que aludía al principio de estas líneas tratase de hacernos reflexionar sobre otros aspectos de la vida nacional, pronto podremos hacerle desear sus inquietudes y sus zozobras. En calidad de hombres-bién sólo necesitamos llevarle a un paseo céntrico, sentarle con nosotros a una mesa y anunciarle:

—¡Ya verá que lindas muchachas pasan por aquí! Ahora vamos a merendar y luego en el Palace veremos la revista de Alvaro Retana en que se exhiben unas mujeres estupendas.

RICARDO HERNANDEZ DEL POZO  
21—IV—24.

la mujer, y que nuestras abuelas acostumbraban a guardar en las faltriqueras.

—¿Recordáis el gesto inelegante de nuestras abuelas, cuando tenían que levantar las faldas para poder encontrar su carnet, las llaves, los portamonedas? Después se colocaron grandes bolsos que, comenzando por situarse en un costado, dieron sucesivamente la vuelta hacia delante y hacia atrás, como una persona que no se encuentra segura en un sitio y tiene miedo de que la despidan. Por último, se decidió suprimir en absoluto los bolsillos, hasta que se ha dado con el modo de hacerlos tan bonitos y tan femeninos que se han hecho de todo punto indispensables.

Deberíamos hablar, no de los bolsillos, sino del bolsillo, ya que casi siempre no se coloca sino uno en un vestido. Así lo vemos a veces tan pequeño que no se veía el medio de aprovecharlo para, otra cosa que para servir de estuche a una delicada mano que se desliza en él, dando a la mujer ese aspecto de desenvoltura y naturalidad a que ya nos hallamos acostumbrados.

Si examinamos todas las formas dispuestas por los modistos para disponer este menudo adorno, quedaremos sorprendidos ante la imaginación de los costureros. En un vestido de sarga existe el bolsillo, pero no se advierte a primera vista. Es que está ingeniosamente disimulado bajo un catoroncito bordado. El bolsillo aquí no está colocado a un costado sino delante, y el gesto que se hace para servirse de él es semejante al del jardinero que busca en su mandil la cuerda de rafia que le ha de servir para atar un hermoso ramo de flores.

Encontramos sobre los vestidos las formas de bolsillos más impensadas. Una especie de pagoda china se termina a cada lado por una bellota de oro. Los tonos de este bolsillo bordado, son muy vivos y ricos hasta el punto que dan una nota alegre al vestido aunque éste tenga la severidad de una túnica de seda negra. Algunas veces el bolsillo es la continuación, y podríamos decir que el fin de un gran pliegue formando a manera de tirante, y cuyo extremo se abre, formando dos

puntas recortadas. El interior de este bolsillo va forrado con una tela de tono que haga juego con el género del vestido.

Cuando un bolsillo es demasiado complicado o llamativo, acostumbra a estar sólo en el vestido. Muchas veces está cruzado de tisú metálico o de satén muy vivo, atravesado de trenillas formando una especie de gran rodete que no carece de elegancia.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA TORRE EIFFEL.—Hablando del ingeniero Eiffel, hace poco muerto en París, cuyo nombre ha legado a la célebre torre parisina, de mundial notoriedad, Comedia recuerda la feroz oposición que la audaz construcción suscitó en la capital francesa.

Los intelectuales lanzaron contra el proyecto un manifiesto violentísimo, denunciándolo como una inspiración satánica y como un pecado de orgullo. Sostenían que la Torre Eiffel era un horror y una profanación: aquel gigante de hierro que se instalaba con sus cuatro piernas abiertas en el corazón de la ciudad, entre construcciones de notable belleza artística, constituía un oprobio estético intolerable en una capital mundial como París.

Los defensores fueron pocos, más vencieron. Los intelectuales no fueron escuchados; pero esta vez el no haber recogido sus quejas fué un bien.

La torre se construyó, como es sabido, para la exposición de 1889, y constituyó un atractivo singularísimo.

Todo el mundo, puede decirse, acudió a admirar sino la belleza de tal construcción, su gran altura y la característica línea, milagro del atrevimiento y de ingenio. Con todo, la lucha no cesó aquí, la Torre Eiffel debía ser demolida, y esta condena fué decretada en el Consejo comunal; mas fué diferiéndose su ejecución, ya que, de día en día, comprendíanse los méritos que la construcción iba adquiriendo.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

# INFORMACION LOCAL

## Notas

### Municipales

#### Los juegos de los niños

Ayer nos fué facilitada en la Secretaría del organismo instalado por los Concejales Jurados en la Casa Consistorial la siguiente nota:

«Ha sido llamado el Jefe de la Guardia Urbana, con objeto de recomendarle la mayor vigilancia en las calles, plazas y jardines públicos de esta ciudad, con el fin de que los chicos, con sus juegos no dificulten el tránsito, ni molesten al vecindario. De lo contrario serán castigados los padres o superiores de dichos chiquillos, por abandono, con las debidas correcciones.»

Además han suplicado los señores Jurados, al señor Alcalde tenga a bien señalar sitios apropiados, en donde los chiquillos, debidamente vigilados, puedan dedicarse a las expansiones propias de su edad.»

El Alcalde señor Salas, enterado de la entrega de dicha nota, nos manifestó que, para ajustarse a la realidad, debían preceder al texto de la misma las palabras «Con autorización del Alcalde».

Respecto al señalamiento de sitios para juegos de los niños manifestó el Alcalde que sólo tenía señalado uno, que es el amplio espacio de terreno existente a la salida de lo que fué Puerta del Campo junto al sitio en que se celebró la fiesta del árbol.

Insistiendo acerca del alcance de la prohibición manifestó el señor Salas que iba casi exclusivamente dirigida contra el foot-ball callejero, que tan molesta extensión ha llegado a alcanzar, pero que serán tolerados otros juegos menos molestos para los transeúntes y el vecindario.

#### Rumores de crisis

Circula hace pocos días el rumor de que un Teniente de Alcalde ha expresado al señor Salas su decisión de dimitir y se añade que le seguirá muy pronto otro Teniente.

Otros rumores circulan, recogidos en la misma Casa Consistorial, sobre desavenencias entre los ediles, llamadas a culminar en dimisiones.

Sobre este asunto fué interrogado el Alcalde ayer por uno de los periodistas, y el señor Salas manifestó que, por su parte, como no tiene gran apego al cargo, en cuanto pudiera notar deseo de que abandonara la Alcaldía, por parte del Ayuntamiento, se apresuraría a dimitir.

Y ya veremos entonces, añadió, si el sucesor, aunque sea más inteligente, que labor hará y con que ediles contará para ayudarle.

#### El funcionamiento de las Comisiones

En algunas dependencias de la Casa Consistorial reina verdadera desorientación respecto a cual ha de ser la manera de funcionar de las Comisiones, después de la interpelación del Estatuto que en la sesión del pleno hizo el señor Canals y aceptó, sin discusión, el Ayuntamiento.

#### El señor Dezcallar reelegido

El Alcalde nos manifestó ayer que en la sesión celebrada por la Comisión de Obras había sido reelegido para la Presidencia de la misma el primer teniente de Alcalde señor Dezcallar.

#### La formación del presupuesto

A las cuatro de ayer tarde se reunió, en sesión extraordinaria, la Comisión Permanente para iniciar los estudios y trabajos para la confección del presupuesto ordinario.

Dicha reunión duró varias horas y mientras estuvieron reunidos se pudo ver que había Tenientes de Alcalde que abandonaban el local antes de terminar.

De este modo se vieron salir a los señores Moranta y Aguiló, que luego regresaron, y a los señores Llompard, Font y Dezcallar.

Ello dió pie para que se acentuaran los rumores, que acogemos más arriba, de posibles dimisiones de tenientes; citándose en los corros como el primer dimisionario al señor Font.

#### Sesión para hoy

Esta tarde a las seis celebrará su sesión semanal ordinaria la Comisión Permanente.

En la orden del día figuran solamente el acta de la sesión anterior, varias cuentas de la sección de Obras y una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

DE INCA

## Una becerrada

El domingo último, día 20, tuvo lugar en esta ciudad la inauguración de la temporada taurina con la becerrada organizada por el elemento joven concurrente al café Comercio.

Dicho acto resultó una verdadera y simpática fiesta taurina, motivo por el cual pueden mostrarse orgullosos los señores de la comisión organizadora compuesta de don Pedro Coll, don Juan Beltrán, don Francisco Ferriol y don Guillermo Tortella.

El aspecto que ofrecía nuestro circo taurino era sorprendente ya que los deli-

cados adornos del palco presidencial y la grata visualidad de las gradas contrastaban hermosamente con la elegancia de las bellas presidentas y con el lujo y arte que habían desplegado éstas en el adorno de las banderillas que habían regalado a los lidiadores.

A medida que se acerca la hora anunciada para la corrida el entusiasmo crece y la animación cunde entre el numeroso público, mientras las bandas de música de la Cruz Roja y del Regimiento de Inca amenizan el espectáculo con alegres te-catas.

Una entusiasta salva de aplausos anuncia la llegada de las bellas y simpáticas presidentas Paquita Gual, Magdalena Seguí, María Amengual, Juana Beltrán, Magdalena Martorell y Margarita Beltrán quienes en unión de su asesor, el popular aficionado a la tauromaquia y empresario de este circo taurino, don Pedro Coll, toman asiento en el palco presidencial.

Dada la hora y hecho el despeje por el joven Miguel Estrafy, que monta brioso y enjaezado corcel, se verifica el pasee por la numerosa cuadrilla compuesta de simpáticos jóvenes de la localidad.

En gracia a la brevedad no entraré en pormenores y detalles de la lidia que se deslizo sin ningún contratiempo y bajo los continuos aplausos de la concurrencia.

Los tres becerras de Son San Martí resultaron voluntariosos, especialmente el primero y el último; los improvisados lidiadores trabajaron todos con fé y valentía; la faena de los tres matadores fué celebrada y la presidencia obsequió a cada uno de ellos con un artístico objeto de oro.

En resumen: la becerrada, como hemos dicho al principio, resultó una verdadera y simpática fiesta, de la cual se conservará grata memoria.

Otra nota simpática del festival fué el baile celebrado la noche del mismo día, organizado por los referidos elementos.

Nutrida representación del bello sexo de la juventud inquense, correspondió galantemente a las invitaciones que, al efecto, se circularon; y el vasto salón del café Comercio se vió brillantemente concurrido.

Las presidentas de la becerrada, que vestían hermosos trajes, daban encanto y esplendor al acto.

La gente joven, a los acordes de la banda del Regimiento, se divirtió y bailó hasta hora avanzada, de la noche siendo obsequiadas las invitadas con pastas, dulces y liciores.

No queremos terminar estas líneas sin antes dar nuestra enhorabuena a los organizadores de semejante festival al mismo tiempo que nuestra felicitación a los lidiadores por haber salido ilesos de su cometido.—C.

## Sucesos y desgracias

### Accidente del trabajo

Trabajando, se produjo erosiones en la mano derecha, de las que fué asistido en la casa de socorro, el obrero Miguel Cabanellas, domiciliado en la calle de San Miguel, 116.

### Caida

Juan Puig de 31 años, con domicilio en la calle de Fornaris, 15, al caerse de un carro se fracturó el cuello del húmero del brazo derecho, Recibió asistencia facultativa en la casa de socorro.

### Maltrato de obra

Igualmente tuvo que ser asistida en la casa de socorro la niña María Mir, de 4 años, que presentaba un esquinche en la muñeca derecha, consecuencia de maltrato que le dió su madre.

## Feria de Santa María

Seguindo la tradicional costumbre, según nos comunica nuestro correspondiente en aquel pueblo, el domingo próximo día 27 de los corrientes y 28 siguiente, se celebrará en este pueblo la feria anual, que como primera que es de la temporada, promete ser, como ha sido siempre una de las más concurridas, mayormente por los diferentes medios de comunicación con que se cuenta.

Al objeto de dar mayor atracción y facilidad a la presentación de diferentes artículos propios de la aludida feria, la comisión municipal permanente tiene acordada la exacción del arbitrio establecido sobre puestos en la plaza y cuartera y venta por las calles de esta villa en los días 27 y 28 del actual, de toda clase de ganados, legumbres y cereales y aperos de labranza, siempre y cuando se ocupe con ellos un puesto determinado, y no se comprendan en ellos artículos de los no mencionados anteriormente.

## LA PATRONA DEL SOMATEN

### Fiesta de la Virgen de Montserrat

La Junta Directiva de la Pontificia y Real Cofradía de Ntra. Sra. de Montserrat, canónicamente establecida en la Iglesia de Frailes Menores Capuchinos de Palma, nos ha invitado al solemne Oficio que singularmente dedica este año el Somaten armado de Mallorca.

El día 27 de Abril, domingo, a las diez y media, tendrá lugar, en dicha iglesia de PP. Capuchinos, un Oficio solemne que celebrará el señor don Antonio Vilaplana, canónigo de la S. I. C. B. de Palma.

Dirá el Sermón el P. Remigio de Papiol, M. A. Capuchino. Asistirán, en representación del Obispo que estará en Santa Visita Pastoral, el señor Arcipreste don Antonio Canals; las Autoridades del Somaten y Comisión organizadora.

## Del Carnel

En la Parroquia Iglesia de Manacor, se han unido en indisoluble lazo de matrimonio nuestro particular amigo el farmacéutico don Gabriel Fuster Forteza, hijo del que fué presidente del Colegio Farmacéutico de Palma con la bella y simpática señorita María Perelló Trias, hija del Director del Colegio de 2.ª enseñanza de Manacor don Sebastián Perelló.

Deseamos a los desposados eterna luna de miel. Ayer mañana llegó de Ibiza el Interventor de aquella Administración-Depositaria de Hacienda don Joaquín Cirer Ghorac.

También vino de Ibiza el general retirado don Fulgencio Fernández.

De Alicante llegaron ayer mañana don José Graus, don Antonio Nogales, don Carlos Sanjuan, don Juan Ticoulat, don Onofre Forteza y don Luis Bruguera.

Don Pedro Vidal Torres, en atento y amable nos comunica haber cesado voluntariamente en el cargo de sub-inspector del «Banco Vitalicio de España» por haberle sido conferida la Delegación en Baleares de la importantísima sociedad netamente española de seguros sobre la vida «La Equitativa» (Fundación Rosillo).

## Teatros

### Principal

Ayer se despidió del público de Palma la eminente canzonetista que durante cinco días ha deleitado con su selecto repertorio, a la distinguida y numerosa concurrencia de nuestro primer coliseo.

Para hoy está anunciado el estreno de la primera jornada de *Curro Vargas*. Durante su proyección se ejecutará la partitura que para le ópera del mismo título compuso el maestro Chapl.

### Lirico

En las sesiones de hoy jueves se estrenará en este teatro la segunda y última jornada de la grandiosa película *Las dos huérfanas*.

En esta segunda parte se presentan con toda propiedad interesantes escenas de la Revolución francesa.

Para mañana viernes se anuncia el debut de la original atracción Marasso Sokalov.

### Moderno

Conforme se viene anunciando hoy se estrena en este favorecido salón la extraordinaria cinta *La voz de la mujer*, en la que se desarrolla un trascendental asunto para la mujer.

## Fomento del Turismo

### Sesión del 19 Abril 1924

Preside don Fernando Alzamora y asisten los señores vocales Colom, Darder y Mulet.

Se acuerda felicitar oficialmente a la Compañía de Ferro-Carriles de Mallorca y a la Compañía Transmediterránea por su acierto en la organización de viajes a forfait para turismo, y contestar de oficio al señor Alcalde correspondiendo a sus ofrecimientos y ofrecerse a colaborar en sus gestiones si lo creyera oportuno.

Enteró el Presidente a los reunidos de haberse atendido debidamente a Mr. Jacques Patronillard y al distinguido escritor argentino Dr. Benjamín E. del Castillo, recomendados por la Sdad. «Atracción de Forasteros» de Barcelona, encargado el último de confeccionar un album literario de gran tirada para la Compañía Transatlántica, destinado a hoteles y vapores. Ofreció escribir un capítulo sobre Mallorca, quedando encargada la Presidencia de transmitirle el agradecimiento de esta Sociedad.

Dió cuenta la Presidencia de haber cursado satisfactoriamente una petición de autos, guías, lunch y paseos del director de la excursión turística que se lleva a cabo en el yate noruego «Meteor» próximo a recalar en nuestro puerto.

A instancias del señor Colom se acordó suplicar de la Jefatura de Obras Públicas la fijación de un poste indicador en la confluencia de los caminos de Deyá a Esporlas, saliendo de Valldemosa, y el arreglo de la curva en dicho sitio del primer camino, que ha ocasionado repetidas desgracias a ciclistas y vehiculos de todas clases.

Expuso el señor Darder, con motivo del nuevo camino de bajada al Torrent de Pareys, la conveniencia de que se haga accesible de nuevo el paso de dicho torrente hasta su desembocadura, por haber desaparecido varios peldaños que mandó poner allí esta Sociedad hace muchos años. Asintieron a ello los asistentes y se trabajará en el sentido expuesto.

Con motivo de ciertas dificultades para el cobro de cuotas de nuevos socios, se acordó exigir por anticipado un trimestre

de ellas a los nuevos socios que todavía no las hubiesen satisfecho y quieran concurrir a las excursiones oficiales de esta Sociedad.

## GACETILLA

LAS JUNTAS DEL CENSO.—Por el Presidente de la Junta Provincial del Censo se publica en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«En cuanto se constituyan las Juntas municipales del Censo electoral de los Ayuntamientos de Mallorca, conforme al art.º 3.º del Real decreto de la Presidencia del Directorio Militar de fecha 10 del actual, los Sres. Presidentes respectivos se servirán comunicarlo a esta provincia, enviando relación nominal de los que la formen y concepto por el cual han sido nombrados.»

Señora: ¿Compra Vd. sus telas y vestidos en la casa Matons?

EXISTE UN TRATAMIENTO EFICAZ CONTRA EL MAL DE PIEDRA.—El Dr. Isidro Durán Vidal, Médico Jefe de la «Maison d'Assistance Française» y Director Médico de la «Bienfaisance Française» de Barcelona, certifica lo siguiente:

«Para la litiasis úrica (mal de piedra), gota y artritis es de excelentes resultados el AGUA DE SAN HILARIO SACALM, por su gran riqueza en carbonatos de sosa y de litina. Puede utilizarse que el uso del AGUA DE SAN HILARIO SACALM es así mismo uno de los más eficaces tratamientos contra las afecciones de la vejiga, de los riñones y del hígado en general, así como contra la obesidad.»

El AGUA DE SAN HILARIO SACALM es una excelente agua de mesa y su uso como tal dará por resultado el prevenir dichas enfermedades.»

El AGUA DE SAN HILARIO SACALM se expende en botellas (precintadas con cápsulas de estaño) que se reciben directamente del manantial y se hallan de venta en las farmacias de D. Miguel Tarrasa y de D. Miguel Morey, de ésta. Depositario general: Dr. Andreu.—Barcelona.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Miércoles 23

#### Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Reina Victoria», capitán don Jaime Jiménez, con pasaje y carga general.

—Procedente de Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», patrón don Mateo Abraham, con pescado fresco.

#### Salidas

Para Argel, a las 4 de la tarde, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

### Quedaron despachados

Para Melilla, el pallebote «Pedro Comte», con cargamento de leña.

### Servicio de vapores

correos de Baleares

#### JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Mahón para Barcelona a las 8.  
De Mahón para Alcudia a las 8.  
De Alcudia para Barcelona a las 19.  
De Ciudadela para Alcudia a las 10.  
De Ibiza para Barcelona a las 17.  
De Ibiza para Formentera a las 9.  
De Formentera para Ibiza a las 12.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Denunciada por el Alcalde

En Esporlas ha sido denunciada la vecina Margarita Moranta por haber infringido un bando de la Alcaldía.

### Por no llevar farol

La guardia civil de Santanyí ha denunciado a un carretero por no llevar farol.

### Por jugar a los prohibidos

La guardia civil del puesto de Santanyí comunica al Gobernador haber sorprendido en el café conocido por *Ca's Butlgué* a ocho individuos jugando a los prohibidos, ocupándoles 40'95 ptas. y un juego de naipes.

—La de Santa Eulalia participa haber sorprendido en el establecimiento de bebidas llamado *Ca'n Blanch* a diez individuos jugando al «monte».

Igualmente a seis más por jugar a «siete y medio».

### Por no resultar culpable

La guardia civil de Sineu comunica al Gobernador haberse podido comprobar que el vecino de Costix Pedro José Campomar, detenido como presunto autor del robo de 750 pesetas cometido en dicho pueblo en el momento de celebrarse la procesión del Jueves Santo, es inocente, por lo que fué puesto en libertad.

Añádese que se ignora el autor o autores del hecho.

## Choque de un auto y un carro

En el kilómetro 48 de la carretera de Palma iba guiando un carro el vecino Antonio Miguel Roselló llevando, según se afirma en el parte dado al Gobernador, la izquierda. Cuando oyó el toque de bocina de un auto que le seguía pasó a la derecha el citado Roselló y en aquel instante el auto dió un fuerte topetazo, a consecuencia del cual salieron despedidos todos los ocupantes del carro. Resultaron heridos de pronóstico leve, según se determinó al ser curados por los médicos señores Ferrer y Ladaria.

## STUDEBAKER

El coche de la aristocracia  
3 Chassis distintos — 22 Carrocerías  
**OLMOS, 101**

## Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3 y 5  
NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO  
de  
**ANTONIO M.º FUSTER**

### Recibidas las Novedades para Primavera y Verano

ARTICULOS COMUNIÓN Y SEMANA SANTA EXTENSO SURTIDO

Perca Camisas sólido color arte. 5'50  
Tutan Kamen Novedad corte. 10'00  
Tricot seda corte. 30'00  
Reina superior corte. 6'00  
Crep marroquin seda corte. 24'00  
Traje Novia Charmet. 30'00

Sastrería, Pañería, Driles pais  
Buen corte - Precios Místicos

Traje Dril pais sólido a medida ptas. 23  
ESPECIALIDAD EN MEDIAS

## PELOS Y VELLO

DESAPARECEN RADICALMENTE

## SIN DEPILATORIO

Ya es posible, gracias al AGUA DIXOR, suprimir por completo toda clase de pelos y vello sin necesidad de depilatorio. Los grandes órganos de Medicina (Monteur Médical, Journal de Médecine, etc.) han dedicado grandes elogios al AGUA DIXOR que permite la curación de la Hipertricosis (pelos superfluos). Esta preparación científica es de una limpidez perfecta y de una inocuidad absoluta. —Mojado con AGUA DIXOR las partes veludas, se absorbe la avia capilar y a los pocos minutos el vello habrá desaparecido para siempre y la piel aparecerá de una blancura esplendorosa.

El Agua DIXOR se vende en todas partes a Pesetas 13'50 el frasco.

Depósito en Palma CENTRO FARMACÉUTICO

Se manda discretamente a domicilio contra reembolso por Ptas. 14'50 pidiéndola a ESPAÑA COMERCIAL, Vía Layetana, 21, Barcelona. Agentes exclusivos de la Société Parilienne des Produits Dixor.



Sufre Vd. de los pies como la mayoría de gente descuidada?

No sea Vd. así, cédese de sus pies tanto como de las manos. Usando SALPIÉS andará mucho más ligera y no sentirá ninguna clase de dolor ni quemazón.

Si Vd. es soltera ganará mucho bajo el punto de vista estético, y si es casada obtendrá una comodidad y bien estar. El SALPIÉS tiene efectos sorprendentes nunca igualados en los preparados similares, pues a las pocas veces de uso hace disminuir notablemente las callosidades y demás enfermedades de los pies acabando por hacrias desaparecer.

## SALPIÉS

lo puede obtener por la ínfima cantidad de 0'75 pesetas.

DE VENTA

Farmacias Perfumerías y Droguerías

## Colmado Durán

Pasta CATALANA para sopa 1'35 Kg.  
Lata Sardinias de 1 kg. a 2 ptas.

**Cererols, 11**

## GABINETE

para curación de enfermedades de

PIEL, VENÉREO Y SIFILIS

Diatermia, electrocoagulación, caustia fría, fulguración, alta frecuencia, uretroscopia, masaje vibratorio, nieve de ácido carbónico, etc. a cargo del Médico.

**Antonio Alorda**

MONTENEGRO, 8  
Horas de consulta de 11 a 1 y horas convenientes.

# DEPORTES

## Los extraordinarios partidos con el «Esperanza» de San Sebastián

Se nos ha remitido la siguiente nota oficiosa:

«Esta mañana habrán llegado procedentes de Barcelona los jugadores que integran el notable equipo «Club Deportivo Esperanza» de San Sebastián, que el sábado y domingo han de jugar en el campo de Buenos Aires con el equipo completo del «Alfonso XIII».

El «Esperanza» pertenece a la Federación Guipuzcoana, formando en la primera categoría Grupo A, junto con los conocidos equipos «Real Unión» de Irún y «Real Sociedad» de San Sebastián.

Los resultados obtenidos por el «Esperanza» esta temporada indican la verdadera potencialidad del equipo, que en partidos amistosos ha obtenido señalados triunfos, que son como sigue:

Empatado a dos goals con el «Sestac Sport» y el «Racing» de Santander en sus campos respectivos; ganado por dos a cero y cuatro a dos al «Iberia F. C.» y al «Deportiva Universitaria» de Zaragoza, también en sus respectivos campos; al «Unión Azpeitiana» por seis a cero en Azpeitia; al «Tolosa F. C.» (de la primera categoría Grupo A de Guipúzcoa por dos a uno; al «Sporting Bastidienne», campeón del Suroeste de Francia, por dos a cero, jugando el partido en Burdeos; a la «Selección Serie B» de Guipúzcoa por dos a cero (esta Selección venció a la de Vizcaya por cinco a uno).

Con el «Real Unión» de Irún, que el pasado domingo venció al «Barcelona F. C.» por uno a cero en partido semifinial del campeonato de España, ha jugado el «Esperanza» este año dos partidos amistosos siendo vencido en el primero, jugado en Irún, por cuatro a dos y ganando el segundo, celebrado en San Sebastián, a beneficio de la Asociación de la Prensa, por uno a cero.

Por los resultados precedentes se podrá ver la potencialidad del equipo que hoy es nuestro huésped y ello hace esperar que los encuentros a celebrar con el «Alfonso XIII» serán sumamente interesantes y recordados por los aficionados.

La Junta directiva de la Real Sociedad nos solicita hagamos público que los señores socios e invitados deberán entrar al campo por la pueria que a este fin se destina, debiendo los primeros presentar el carnet de identidad y la papeleta del mes en curso.

### En Manacor

«El Mediterráneo F. C.» vence al «F. C. Reforma» por un goal a cero

El lunes último se efectuó en aquella localidad un interesante partido, entre los dos primeros teams mencionados en el campo de aquel último.

Antes de comenzar el encuentro, ofrecía el campo reformista un magnífico golpe de vista, por el inmenso gentío que acudió a presenciar el partido.

Ordenada la alineación de los teams por el árbitro don Antonio Tomás, jugador de la reserva del Alfonso XIII, presentó el «Mediterráneo F. C.» Tortella, Orpi, Amengual, Maimó, Riera, García, Calafell, Fiol, Oliver, Liras, Mas, y el «Reforma F. C.» Ferrer, Aguiló, Cabrer, Blanquer, Gayá, Bonet, (F) Fullana, Nadal, Vert, Santandreu, (A) Fullana.

Empezado el juego comenzaron con gran empuje los palmesanos, no obstante los locales lograron que el dominio fuera alterno, con situaciones de peligro por ambas partes; señalando con gran acierto el árbitro un off-side de Calafell en el momento en que este jugador se disponía a *shotear* completamente desmarcado.

Los negros-amarillos reaccionaron poniendo en peligro la meta de los visitantes *shotando* varias veces no logrando ningún tanto.

La lucha grandemente se animó, haciéndose juego rápido por ambas partes, luciendo Aguiló en unos despejes excelentes.

Los locales incurrieron en *frek-klk*, no sirviendo a los mediterraneos para apuntarse el primer tanto. Otra vez en falta los locales (*penalty*) Fiol lo tiró flojamente, en las manos de Ferrer.

Primer *corner* de la tarde, contra la «Reforma» que sacado por el (A) Fullana fué directamente a *klk*. Tirándose además algunos por ambas partes y sin haber podido lograr el desempate finalizó la primera parte.

Otra vez los equipiers en lucha fué llevado el juego a los dominios de los palmesanos, bloqueando con acierto Tortella un magnífico tiro que le obsequió Vert y poco después salva Orpi un *goal* segurísimo al cruzar con gran oportunidad en el preciso momento del remate.

Los azules avanzan, trasladando el juego en campo contrario haciendo magníficas paradas Ferrer bien secundado por Aguiló, un avance del medio-centro local al verse atacado por su rival combina a (F) Fullana, este recoge y con gran impositividad avanza tirando a tierra a dos de sus contrarios haciendo lo mismo con el guardametas cuando se disponía a impedir un *setupendo schut*, no obstante haber *schutado* no consiguió el primer tanto por haber dado a la parte igran animación y aplausos!

Blanquer incurrió en *penalty* y Fiol se encargó de tirarlo consiguiendo el primer *goal*.

Una falsa salida de Tortella dejó la puerta sin defensor y Santandreu se perdió la ocasión al *shotar* alto.

Otra vez en falta de *penalty* los manacorenses. Fiol lo tiró, pero esta vez le falló la dirección por haber tenido escasez

de dirección. Con el resultado apuntado de 1 a 0 a favor del «Mediterráneo» terminó el partido.

Por parte del visitante se distinguieron el medio centro Riera, el interior derecha Fiol y el defensa derecha Orpi.

La «Reforma» en conjunto jugó bien, sobresaliendo de un modo especial (F) Fullana y Aguiló, los demás cumplieron, estando muy laborioso Cabrer y no menos Vert y el portero Ferrer.

Un digno elogio cabe a la «Reforma F. C.», pues por ser la primera vez que contienda con equipos externos su labor fué de unánime aplauso y una victoria indiscutible coronó su tercer debut, toda vez que el *goal* logrado por los palmesanos era de *penalty*; lo es también de elogiar su Directiva y Comisión que no reparan en sacrificios para lograr hacer dentro de breve tiempo a su entidad un equipo de considerada altura.

«Unión Sportiva», 2 «Inquense», 0

Ayer contendieron en Inca los equipos «Inquense F. C.» y «Unión Sportiva» de Santa Catalina en el campo propiedad del primero.

Ganaron los de la Unión por 2 goals a cero, distinguiéndose de los jugadores el portero de la Unión Miguel Ramis que paró dos *penalties* difíciles.

### Futuros encuentros

Han quedado concertados dos partidos de fútbol entre los equipos «Regional» y «Manacor».

Los encuentros tendrán lugar el próximo domingo día 27 del actual en el campo propiedad del «Regional» y el segundo el día 11 del próximo mes de mayo en la ciudad de Manacor y en el campo propiedad del equipo titular.

Estos partidos han despertado gran interés entre los aficionados.

### ANIVERSARIO

## «La Novela Popular»

Esta publicación ha puesto a la venta el número noveno con el cual se conmemora el primer aniversario de su aparición.

Inserta una narración histórica, reconstruida por don José Singala; es interesante y está escrita con singular soltura. A manera de prólogo hay las siguientes palabras del director de la publicación nuestro compañero en la prensa don Antonio Vidal Isern:

«La Novela Popular» se complace en participar a sus lectores que con el número presente se conmemora el primer aniversario de su publicación, por cierto con una de las mejores novelas que han salido a luz; demostrándose con ello que viene resultando inexacta la conocida afirmación de que «Mallorca no puede ser tierra de novelistas».

Han desfilado, y Dios mediante desfilarán, en las cubiertas de «La Novela Popular» retratos y nombres de escritores que al componer la mayoría de ellos novelas por vez primera, no han desmerecido un ápice al lado de los de las múltiples publicaciones análogas, tan en boga en España y tan en armonía con los tiempos actuales.

Mil piáceses a todos los que permanecen al lado de la obra cultural que lleva a cabo «La Novela Popular», y un apretón de bienvenida a cuantos quieran alzar su copa de compañerismo con los que más adelante formarán el grupo de colaboradores únicos, a fin de dar al público que nos lee, con más escrupulosa selección, la mejor muestra de justa correspondencia.»

## El Año Santo

Presiguiendo la costumbre y con motivo de reunirse en 1925 un Concilio Ecueménico se hará muy pronto la proclamación del Año Santo o Jubileo, que si interesa muchísimo a los romanos y mucho a los italianos en general, no deja de afectar a todos los católicos del mundo, y aún a los que no lo son, que tiene la Iglesia, aparte de su significación espiritual, el carácter de sociedad que se extiende por todos los ámbitos de la tierra, con avasalladora influencia en el orden internacional.

Sin embargo, no está consagrada la presente nota al análisis de la trascendencia mundial de lo que realice la Iglesia en su capitalidad, Roma, durante el año 1925. Tiene más bien carácter informativo del suceso, que representa la aglomeración de peregrinos en la ciudad eterna, con alguna ligera alusión a la historia de los Jubileos, por su interés y curiosidad.

El 29 de mayo, fiesta de la Ascensión, se proclamará oficialmente, según tradición establecida, el Año Santo de 1925, que empezará el día de las Navidades de este año natural, con una gran ceremonia en la Basílica de San Pedro. Desde el 25 de diciembre próximo empezará el Año Santo o Jubileo y los peregrinos comenzarán a acudir a Roma. La mayor aglomeración será sin duda entre las Pascuas Fieles y de Pentecostés del año que viene.

Una carta de Roma del corresponsal de «Le Temps», de París, nos ha sugerido esta nota y nos proporciona material para ofrecerlo a nuestros lectores. No queremos apropiarnos una erudición de segunda mano; preferimos decir donde recogemos los datos, llenos, repetimos, de curiosidad y de interés.

El origen de los Años Santos se remonta a Moisés, conforme constata la Revista católica «Rome», que se publica en francés. Pero la Iglesia abandonó la práctica, que se reanuda bajo el Pontificado de Bonifacio VIII. Por una bula, el famoso Papa, que fué terriblemente maltratado

CINE MODERNO (SALON PREDILECTO) GRAN MODA Estreno de la más extraordinaria película de este año

# LA VOZ DE LA MUJER

Creación cumbre de DOROTHY PHILLIPS

y estreno de la 5.ª jornada de la gran serie

## EL SECRETO DE ALTA ROCA

Lunes: Shirley Masson en LA HIJA DEL FAROLERO. Pronto: EL ALCALDE DE ZALAMEA

por Dante, fijó el primer Año Santo en 1300, y exhortó a los fieles del mundo entero a que acudieran en peregrinación a la tumba de San Pedro.

Hemos mencionado a Dante, y como al Jubileo de 1300 acudió gran muchedumbre y tuvo inmensa importancia, relacionado con el mismo se presenta la cuestión de si el gran poeta estuvo presente, y al caso se han dedicado todos los honores de la investigación. «No—contestan los eruditos—. Jamás Dante estuvo en Roma y no existen pruebas materiales de aquel viaje.» Replica el corresponsal: «Pero, ¿qué prueba quieren? ¿Su nombre en el registro de un hotel? ¿Un pasaporte? ¿Un permiso de estancia? No hay que olvidar que Dante tenía a la sazón 34 años y no estaba todavía cubierto de gloria.»

Pudo, en efecto, pasar su viaje desapercibido, pudo no dejar huella la peregrinación del poeta florentino, pero en la forma que Dante habla del Jubileo, las alusiones a Roma que se encuentran en su obra, todo atestiguan, moralmente, que estuvo en la ciudad santa. «Et comment admette, mème, que l'homme qui portait dans sa tete la «Divine Comedia» n'ait pas voulu voir «la ville pour laquelle Jesus-Christ est devenu Romain?»

Tan importante fué ese primer Jubileo en 1300, que la Cristiandad no quiso esperar un siglo para contemplar otro Jubileo, y a los 50 años—como si se restableciera la costumbre judía—se proclamó otro y en 1350 y en 1400 se celebraron Años Santos.

Después de haber pasado Roma por mil tribulaciones y al entrar en la gloria del Renacimiento, celebró el Año Santo con todo esplendor. «Durante el admirable papado de Nicolás V, el primero que dotó a Roma de los tesoros de arte que la embellecen, el Año Santo se celebró con tal pompa y alegría, que los romanos no quisieron esperar medio siglo sin fiestas de esta índole, y Sixto IV, otro de los bienhechores del Renacimiento, fío de Julio II, decidió que los Jubileos se celebraran cada 25 años. Fué el Año Santo de 1475 uno de los más hermosos.»

Ocurrieron interrupciones, principalmente durante los Pontificados de Pio VI, Pio VII y en 1825 León XII reanuda la tradición.

El último Jubileo celebróse el año 1900, bajo el papado de León XIII, y más de un millón de peregrinos entraron en Roma, y a juzgar por los preparativos, el próximo superará en esplendor a todos los anteriores. La coincidencia del Concilio contribuirá a la mayor afluencia de devotos. Las administraciones del Capitolio y del Vaticano se preocupan ya de los alojamientos y del aprovisionamiento, a pesar del tiempo que falta.

Se organizan Comités y subcomités y han sido invitadas las instituciones religiosas para que cedan sus locales.

Y paralelamente a las fiestas jubilaires, se celebrarán otros actos en toda Italia, que sin duda recorrerán muchos de los peregrinos que se apreslan a ir a la Ciudad Santa.

En el Vaticano una exposición de las «misiones», que servirá al público para apreciar cuanto de bello o exótico hayan recogido los misioneros en sus viajes por países desconocidos, será el «clou» de la atracción; en el aspecto meramente de turismo.

En todos los actos se pondrá de relieve el inmenso poder de la Iglesia, que cada cinco lustros puede congregar muchedumbres de todos los países que oyen su voz y atienden su consejo.

Este punto de vista es el que principalmente nos obliga a publicar esta nota, que no sólo las decisiones de los Gobiernos o las batallas de los Parlamentos dan valor a las cuestiones internacionales.

## 30 años atrás

24 Abril 1894.—La comisión encargada en representación de una casa extranjera para estudiar la forma de establecer en esta ciudad el alumbrado eléctrico, empezó ayer sus trabajos, y a las primeras horas de la tarde, en una sola calle tenía suscritos compromisos por más de diez mil bujías.

## Tiro Nacional

Tirada militar con pistola.—Resultaron premiados los señores Bautista, Fornés, Barceló, Lozano, Urgellés, Ribas de Pina, Ferrelló, Piza y Zayas.

Durante la tirada asistió al campo la sección excursionista del Esperantista Club, de la cual forman parte buen número de bellas señoras.

Tirada militar con fusil.—Al dar cuenta de sus resultados dejó de mencionarse el señor Cerdá al cual ha correspondido el premio 15.

Clasificación con fusil.—Empezó el día 21 y se terminará el próximo domingo 27, por lo cual se ruega a todos los señores tiradores que no dejen de matricularse en tiempo oportuno con objeto de que la puntuación que obtengan sirva para clasificarse en la de Honor.



## Jabón de Lanolina y Brea

La eficacia del jabón de Brea de pino para combatir las irritaciones de la piel, aumenta con la adición de Lanolina, grasa purificada de la lana. Nuestro jabón neutro de Lanolina y Brea ha desterrado el uso del jabón ordinario de brea mineral.

De venta en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías de España.

PERFUMERIA GAL.-MADRID

Una Peseta

## BANCO de AHORRO y CONSTRUCCION

Sociedad Cooperativa de Crédito

Domicilio Social MADRID

Capital suscrito al año y medio de su fundación

### QUINCE MILLONES DE PESETAS

OPERACIONES QUE REALIZA

AHORRO con participación en los beneficios sociales.—CUENTAS CORRIENTES al seis por ciento.—CONSTRUCCION DE CASAS VIVIENDAS y ADQUISICION DE FINCAS RUSTICAS para los asociados amortizándose en plazos mensuales.

INSPECTOR DELEGADO PARA BALEARES

## SEVERO GOTARREDONA

San Francisco, 10 - Entresuelo

AGENTES EN LOS PUEBLOS DE LA PROVINCIA

Premios para la de Honor.—Además de los 21 ya mencionados se han recibido un reloj de mármol del Veloz Sport Balear, una cabeza artística del Real Club de Regatas y está anunciado el envío de un rifle de repetición cal. 44, fabricado por la casa Remington Ams de los Estados Unidos, el cual constituye un espléndido regalo de la Unión Española de Explosivos.

## Religiosas

Santos del día

San Fidel de Siumaringa, mártir.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos. Exposición a las siete, y primera parte del Rosario; a las ocho y media, Misa cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las siete rezada la tercera parte del Rosario continuación del Novenario en honor de Santa Catalina de Sena, con sermón por el señor don José Auba, Pbro. y reserva de S. D. M.

## UNA CASA

Con todas las condiciones higiénicas y de sólida construcción puede usted obtener, suscribiendo una póliza de socio cooperador en

### El Hogar del Porvenir

Sociedad Cooperativa de Ahorro y Construcción establecida en Palma, Plaza del Mercado número 14 entresuelo, donde debe usted pasar cuanto antes a enterarse de las condiciones pues pagando menos de lo que vale en alquiler la casa llega a ser de su propiedad.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## El crimen del expreso

### No hay aún nuevos detenidos

Madrid 22 a las 24.—Los periodistas interrogaron a última hora de la tarde al Director general de Seguridad sobre los rumores circulados acerca de la detención de otros dos de los asesinos de los ambulantes.

El coronel González Hernández desmintió estas noticias diciendo que aún no había nada en concreto y que en cuanto fuese conocida alguna nueva noticia la comunicaría a la prensa.

### Un detalle curioso

Madrid 22 a las 24.—Sólo a título de detalle curioso consignamos la noticia siguiente:

Como es sabido, el ambulante Ors estuvo desempeñando un cargo en la Administración de Correos de Melilla, donde ahora está empleado Pascual Navarrete, hermano de uno de los complicados en el crimen.

Se dice que ambos permutaron pasando Ors a Madrid y Pascual Navarrete, que estaba en la Corte, a Melilla.

### La detención de Sánchez Navarrete ha causado gran impresión

Madrid 23 a las 1'30.—La detención y culpabilidad del oficial de Correos Sánchez Navarrete ha producido enorme impresión.

A sus compañeros, especialmente, ha causado gran sorpresa.

Sánchez Navarrete vestía muy elegante y sus compañeros que con él tenían más intimidad le llamaban Pepe Navarrete.

### Sánchez Navarrete era de familia distinguida

Madrid 23 a las 1'30.—Sánchez Navarrete era tenido como persona de calidad distinguida.

Su padre, que era coronel de la guardia civil retirado, frecuentaba la buena sociedad.

El detenido frecuentaba también casas muy distinguidas.

Aunque el chofer Pedrero le había calculado 22 años de edad, tiene 33.

No tiene acento valenciano y si un timbre de voz muy fino.

Aunque es oriundo de Murcia, con su dilatada vecindad en esta capital se expresa en acento madrileño.

No es rubio sino pelinegro.

Cuando ocurrió la huelga en el Cuerpo de Correos dejó de prestar servicio en la ambulancia de Málaga, encargándose de un negociado, cuyas horas de oficina eran de nueve de la mañana a las dos de la tarde.

Tenía la categoría de oficial primero.

### Sánchez Navarrete intervino en el robo y no en el crimen

Madrid 23 a las 1'30.—Sánchez Navarrete confesó que había intervenido en el robo, pero no en el crimen.

### Un registro

Madrid 23 a las 1'30.—Ayer se practicó un registro en el domicilio del camarero amigo de Sánchez Navarrete.

Se encontraron fotografías pornográficas y algún dinero.

### Sánchez Navarrete ingresa en un calabozo

Madrid 23 a las 1'30.—El oficial Sánchez Navarrete, después de ser reconocido por el chofer Pedrero como uno de los criminales de Lozano y Ors ingresó en un calabozo de la Dirección general de Seguridad, incomunicado.

### El sumario por el suicidio de Teruel

Madrid 23 a las 1'30.—El Juzgado del distrito de la Inclusa entregó ayer al de la Latina el sumario que había instruido con motivo del suicidio de Antonio Teruel.

Como el juez de primera instancia del último de dichos distritos se halla ausente, actúa el juez municipal don Alberto Santamaría.

### Una petición

Yecla 23.—Los funcionarios de la Administración pública de esta ciudad han dirigido un telegrama al Directorio solicitando una subvención para las familias de los empleados de Correos asesinados en el expreso de Andalucía.

Oírecen para tal objeto dejar un día de haber.

### Otro de los supuestos autores. —Visita de los periodistas

Madrid 23 a las 1'30.—Los periodistas acudieron al domicilio de otro de los supuestos autores del crimen, Honorio Sánchez Molina.

Allí se les manifestó que Honorio vivía separado de su mujer hace tiempo y que era dueño, en unión de dos hermanas, de la fonda llamada «La Internacional» establecida en la calle de Infantas, 1.

Se les dijo además que hace días que no había ido a casa.

### La autopsia del cadáver de Teruel

Madrid 23 a las 1'30.—Ayer tarde el doctor Palancar, por orden del Juzgado efectuó la autopsia al cadáver de Antonio Teruel.

### El juzgado en el domicilio de Teruel

Madrid 23 a las 1'30.—El Juzgado estuvo ayer en el domicilio de Antonio Teruel con objeto de reconstituir el suceso.

### ¿Está detenido Honorio Sánchez?

Madrid 23 a las 1'30.—A última hora se suponía que había sido detenido el supuesto coautor del crimen Honorio Sánchez, en un camino de Madrid.

### El padre de Sánchez Navarrete

Madrid 23 a las 1'30.—El padre de Sánchez Navarrete se encuentra en Murcia adonde fué para reponerse de su quebrantada salud.

Su esposa le dirigió un telegrama que decía: «Para tratar un asunto urgente, ponte en camino».

### La cartera de Ors

Córdoba 23.—Algunos de los compañeros del ambulante asesinado Ors aseguran que éste llevaba siempre una cartera con bastante dinero.

La prensa ha publicado que no se encontró la cartera en el coche ambulancia, suponiéndose que se la llevaron los criminales.

Se ha sabido que dicha cartera apareció dentro del vagón correo y se halla en poder del juez. No contenía dinero.

### Traslado del coche-correo a Madrid

Valdepeñas 23.—Al pasar el tren mixto ascendente conduciendo el coche-correo donde ocurrió el trágico suceso en el expreso de Andalucía, en las estaciones de tránsito se agolpó numeroso gentío.

### Detención de cuatro extranjeros

Velez Rubio 23.—Por sospechar que se trataba de los criminales del expreso de Andalucía, fueron detenidos cuatro extranjeros, entre ellos una joven rubia.

Comprobada la personalidad de dichos extranjeros fueron puestos en libertad.

### Para las familias de las víctimas

Ceuta 23.—En las oficinas de correos se recogen donativos en favor de las familias de los ambulantes asesinados.

### Funerales en sufragio de los asesinados

Madrid 23 a las 16.—El Cuerpo de correos ha organizado unos funerales que se celebrarán en la iglesia de San Jerónimo mañana a las once en sufragio de las almas de los compañeros Santos Lozano y Angel Ors.

### La madre de Navarrete, enferma

Madrid 23 a las 20.—La madre del detenido Navarrete se halla enferma a consecuencia de la impresión.

Cree todavía en la inocencia de su hijo suponiendo que se trata de una equivocación de la policía.

### Manifestaciones del Director general de Seguridad

Madrid 23 a las 22.—Cuando después de llegar el expreso de Andalucía el Director de Seguridad se retiró de la estación, los periodistas le interrogaron extrañados de que hubiese esperado el expreso.

El Director de Seguridad contestó que había acudido a la estación al objeto de esperar personas de su familia.

### Sánchez Navarrete está abatidísimo, negándose a tomar ninguna clase de alimento

Madrid 23 a las 22.—El oficial primero de Correos Sánchez Navarrete, seguía hoy abatidísimo.

Desde el día de su detención se niega a probar bocado.

Permanece horas enteras apoyada la cara en la palma de las manos y los codos sobre las rodillas, mirando inmóvil el suelo.

El ayuda de cámara de Navarrete, acudió a la Dirección de Seguridad, a informarse en nombre de la madre de si necesitaba algo.

A este no se le fué permitido ver al preso.

### Un diálogo de Sánchez Navarrete con el portero de su casa

Madrid 23 a las 22.—El portero de la casa en que vivía Sánchez Navarrete, manifestó en una de sus declaraciones que días pasados mientras leía el periódico, estando en la portería, llegó Sánchez Navarrete el cual al ver que leía el periódico le preguntó:

—¿Lee usted las noticias del crimen del expreso?

Como que el portero le contestara afirmativamente, Sánchez Navarrete exclamó:

—Es una salvajada, con cien vidas no pagan el crimen los que cometieron el asesinato.

### Informe técnico de la autopsia de Teruel

Madrid 23 a las 22.—Según el dictamen de autopsia, practicada por el doctor Palancar, la muerte de Teruel fué instantánea.

El balazo que presenta en la región fronto-parietal, le produjo una copiosa hemorragia.

En las manos presenta erosiones.

### En libertad

Madrid 23 a las 22.—Ha sido puesta en libertad, Catalina Martín propietaria de la casa de dormir de la calle del Casino.

### El proceso militar se tramitará en Madrid

Madrid 23 a las 22.—Se sabe que el proceso militar se tramitará en Madrid por haberse perpetrado el delito en la capitania de la primera región.

### Se espera la llegada de cuatro detenidos en Córdoba

Madrid 23 a las 22.—Se espera la llegada procedente de Córdoba, de cuatro individuos los cuales, dícese están complicados directamente en el suceso del crimen del expreso.

### Más detalles de Sánchez Navarrete

Madrid 23 a las 22.—Cuando se suicidó Teruel, un agente de policía estuvo en la Dirección de Comunicaciones buscando el oficial de Correos Sánchez Navarrete, pasando recado a éste un ordenanza.

Sánchez Navarrete se estaba lavando las manos, y a la salida de la oficina se debió imaginar algo porque saltó por otra puerta que comunica con las dependencias de telégrafos.

### El detenido Honorio Sánchez

#### Como se practicó la detención

Madrid 23 a las 16.—Los informes respecto al nuevo detenido Honorio Sánchez Molina dicen que la pensión de la calle de los Infantes, de la cual era propietario, como también de una casa de la calle de Buenavista, estaba muy acreditada.

Los huéspedes, ahora al enterarse de la tragedia y de la intervención de Honorio, han abandonado la casa.

Los hermanos del detenido, un varón y dos hembras, con los criados, están anodados.

Honorio tiene un hijo de 18 años y una hija de 15.

Dicen los hermanos que el día del crimen estuvo en el teatro con varios amigos.

La detención se realizó fácilmente, sin que opusiera resistencia.

Un capitán de la guardia civil con ocho parejas de caballería e infantería rodearon la finca, situada en las cercanías de Calzada de la Calatrava, donde se hallaba Honorio.

El capitán y dos civiles penetraron en la finca y preguntaban si estaba allí, contestándoles afirmativamente.

Se procedió seguidamente a la detención.

Esposado fué conducido Honorio en un omnibus hasta Calzada, saliendo luego en ferrocarril para Valdepeñas.

La detención produjo enorme impresión entre los colonos y especialmente a su familia que reside en la finca, donde llevaba ya Honorio varios días.

### Se confirma la detención de Honorio en la Presidencia

Madrid 23 a las 22.—El jefe de la sección de informaciones de la Presidencia ha confirmado que se había detenido en Ciudad Real a Honorio Sánchez Molina, que intervino en el asesinato de los ambulantes de Correos.

Esta tarde llegará a Madrid convenientemente esposado.

### El padre de Navarrete llega a Madrid apenadísimo

Madrid 23 a las 22.—Esta mañana llegó a Madrid el coronel de la guardia civil retirado señor Sánchez Bernal, padre del detenido Navarrete.

En la estación le recibieron el Director general de Seguridad, un general de la guardia civil y varios coronales amigos.

Ha llegado apenadísimo, hasta el punto de que varios familiares y amigos tuvieron que bajarle del vagón del ferrocarril y llevarle sostenido hasta el automóvil que lo condujo a su domicilio.

Vestía de luto riguroso y llevaba un maletín.

Los fotógrafos que aguardaban su llegada se apresuraron en sacarle fotografías. Al enterarse de ello, el interesado, se contrarió grandemente y parecía que no se había dado cuenta de nada. Oyósele que decía emocionado:

—No puedo hacer nada por él.

Y, luego, sollozando exclamó:

—¡Sólo me queda sufrir!

Cuando el padre de Sánchez Navarrete pasó ante la ambulancia de Correos, cinco o seis oficiales del Cuerpo le saludaron quitándose los gorrillos, en medio de un emocionante silencio.

### Declaraciones de Sánchez Navarrete

#### Habíase planeado el robo, pero no el crimen

Madrid, 23 a las 21.—Siguiendo sus actuaciones el juzgado volvió a constituirse en la Dirección de Seguridad, con el presidente y el fiscal de la Audiencia.

La nueva declaración de Sánchez Navarrete fué extensísima y duró hasta la madrugada.

Acosado a preguntas y convencido de la imposibilidad de mantener por más tiempo la negativa acabó diciendo:

—Pues bien, si soy culpable, pero yo no soy un asesino, eso nó.

De acuerdo con otros planeamos ocho días antes de cometerse el delito un robo de paquetes postales del expreso.

En nuestras conferencias no se trató nunca de derramar sangre.

Nunca acepté la posibilidad de otro delito porque había logrado el consentimiento de Ors, que era amigo y compañero muy antiguo.

Conviniómos la explotación, la forma de eludir la vigilancia de las autoridades, y el modo de asegurarnos la impunidad, que no creíamos, ni por un momento, fuera la violencia.

Lo prueba el hecho de que yo hubiese explorado a Ors, que conocía algo de nuestro proyecto, y no lo había rechazado.

Queríamos robar y por eso preparamos los narcóticos e hicimos los demás preparativos siempre con aquel propósito, porque en otra cosa yo no hubiese intervenido ni consistiera que con mi silencio nadie ejecutase crimen tan horrible.

Sali, como estaba convenido, y fui a esperar a mis cómplices a Alcázar.

Estos me enteraron luego de lo que habían hecho porque Lozano se opuso energicamente al proyecto de los que habían subido en Aranjuez, como estaba acordado.

No sé más que lo que ellos me contaron.

Nada he sabido del dinero robado ni sé si lo enterraron, y en tal caso dónde está el escondite.

Yo no soy un asesino.

En esta última parte de la declaración puso mucho cuidado en atenuar la responsabilidad del detenido en la provincia de Ciudad Real Honorio, insistiendo tanto que produjo gran extrañeza entre los concurrentes.

También suavizó sus anteriores acusaciones contra el desgraciado Ors, aunque poniendo en su defensa mucho menos calor que la que insistía en hacer de Honorio.

Después quiso hablar con el director de Seguridad, diciéndole:

—Quiero que usted me escuche, señor director.

Este le replicó:

—No es a mí a quien tienes que decir nada. Lo que sepas debes contarlo al juez sin ocultarle nada.

## El nuevo régimen

### Reunión del Directorio

Madrid 22 a las 24.—El Consejo celebrado hoy por el Directorio terminó a las nueve y media de la noche.

Asistieron a la reunión los subsecretarios de Guerra, Marina e Instrucción pública que dieron cuenta de diversos asuntos de sus respectivos departamentos que se aprobaron.

El general Primo de Rivera informó a sus compañeros de Directorio de los pormenores de su viaje.

### Visitas a Primo de Rivera

Madrid 23 a las 22.—El presidente del Directorio general Primo de Rivera despachó en el ministerio de la Guerra con el subsecretario del ministerio de Estado y con los generales Portal, Anido, Maslera y Jordana.

Visitáronle además el arzobispo de Granada doctor Castedo y el general Ardanaz.

Por la tarde le visitó el embajador de los Estados Unidos acompañado de un representante de la casa Edison.

### Examen de expedientes para concesión de laureadas

Madrid 23 a las 22.—El Supremo de Guerra y Marina examinó el ascenso del teniente Merlo y los expedientes de concesión de la laureada al teniente coronel Piñeras, del comandante Elias, de los capi-

taines Arenas y Vendler, del teniente Marloy y del alférez Ruiz.

También se examinó la consulta hecha sobre la situación en que quedarán los coroneles que poseyendo la laureada les corresponde ascender.

### Consejos de Guerra

Madrid 23 a las 22.—Mañana se viván las causas seguidas contra los soldados Sicilia, por el delito de falsedad y del soldado Ofertorio por el de insulto.

El viernes próximo la Sala de Marina juzgará al marinero José Martínez, acusado de desertión.

### La «Gaceta»

Madrid 23 a las 16.—La «Gaceta» dispone que se autorice a los artistas galardonados con Primera Medalla para poder presentar en la actual Exposición de Bellas Artes hasta seis cuadros, siempre que el local lo consienta a juicio del jurado.

Dispone que los gobernadores civiles ordenen a todos los alcaldes de sus respectivas provincias que procedan inmediatamente a reconstruir las Juntas municipales del censo y población.

Abre un concurso para la erección de un monumento conmemorativo a doña Emilia Pardo Bazán.

Nombra jefe de los servicios farmacéuticos del ministerio de Gobernación a don Francisco Bustamante Romero.

# Manifestaciones de Primo de Rivera

## La labor del Directorio y lo que quiere el país según el marqués de Estella

Madrid 22 a las 24.—Al llegar a la presidencia el general Primo de Rivera habló acerca de las impresiones recogidas en su viaje.

Habló del estado de las carreteras y elogió la organización de la guardia civil.

En la visita que ha hecho a las guarniciones de Barcelona, Valencia, Reus y Játiva he podido observar que reina perfecta disciplina y gran fe en los destinos de España.

He comprobado también la mejora de la gestión de los Ayuntamientos, muy especialmente en Valencia donde en los últimos meses se ha notado un gran progreso.

Hablando del partido de la «Unión Patriótica» dijo que no es un conglomerado, sino una asociación de personas desligadas de todo compromiso político y que no tiene otro programa de gobierno que las realidades exentas de idealismo, partido que nosotros vemos con entusiasmo.

Porque el ejército es apolítico queremos que ese partido esté desprendido por completo de los núcleos políticos, de los que, por obrar con error en sus métodos, hay que apartarse de ellos, a fin de gobernar con absoluta independencia, viniendo a formar organizaciones que solo aspiren a una más perfecta organización del Estado.

Todo esto es el resurgimiento de España lo cual constituye ya una realidad por la labor que viene realizando el Directorio.

Tanto es así que el pueblo no quiere que el Directorio abandone el gobierno y esta aspiración la he de trasladar a mis compañeros y al rey y yo tomaré de ella buena nota, pues por muy enojoso que sea para mí seguir al frente del gobierno, permaneceré en él, pues la salida, además de defraudar a la opinión, podría al abandonar pronto al gobierno, malograr esta labor.

El país pide realidades y no ideologías; que haya buena administración y gran honradez política y sobre todo un gran amor a España.

Insisto en que el Directorio, que representa al ejército, no es de derechas ni de izquierdas.

Se nos ha confiado el gobierno para purificar las costumbres y para que el resurgimiento del país no sea una esperanza, sino una realidad.

# La cuestión de Marruecos

Madrid 22 a las 24.—Las noticias oficiales de Africa publicadas en el Ministerio de la Guerra son las siguientes:

**Zona oriental.**—En el encuentro sostenido ayer por las fuerzas de descubierta de Dar Miziam contra el enemigo que habían ocupado puestos de vigilancia, quedó en nuestro poder un muerto, viéndose retirar cinco más y bastantes heridos.

**Zona occidental.**—Sin novedad.

## Sin correo

Tánger 23.—A pesar de haber amainado el temporal, hace tres días que no se ha recibido correo.

## Fuerzas que se incorporan

Mejilla 23.—Se han incorporado en Quebdani las fuerzas de Ingenieros e Infantería que se hallaban en Farha e Izumar.

## Comunicaciones reanudadas

Mejilla 23.—Después de terminar los trabajos de reparación en el camino del sector de Sidi Messand han quedado reanudadas las comunicaciones telefónicas de Afataun, Quebdani, Benitez y Tizzi Assa principal.

## Atrinchamientos enemigos, destruidos.—Soldados heridos

Mejilla 23.—La batería de Loma Roja ha destruido algunos atrinchamientos enemigos.

Con ocasión de explotar un cartucho de dinamita resultaron heridos los soldados del regimiento de Guadalajara Vicente Nicolás Martínez, Juan Martín Calpe y Alejo Bernabé Baeza.

## Atropello

Mejilla 23.—En las inmediaciones de Nador un camión atropelló al soldado de la Comandancia de Artillería Manuel Muñoz Lasa, produciéndole graves heridas.

# TEATRO PRINCIPAL

## CURRO VARGAS

Hoy a las 4 tarde: Estreno de la 1.ª Jornada de la gran exclusiva

(EN DOS JORNADAS)

### UNA JUGADA PELIGROSA

Exito de la Ingénua Gladys Walton

Jueves próximo: Segunda Jornada y final de CURRO VARGAS.

## Visita del Marqués de Foronda

Mejilla 23.—El Marqués de Foronda visitó los poblados de Zeluán y Monte Arruit.

## Inauguración de un asilo

Mejilla 23.—Se ha inaugurado el asilo de ancianos que se construyó por iniciativa del general Aldave.

Fueron madrinas la hermana del general Aldave y la esposa del general Fernández Pérez.

Bendijo el edificio el cura-párroco señor Casasola.

Asistieron al acto los generales Marzo, Aldave y Fernández Pérez, jefes, oficiales y comisiones.

## El general Queipo de Llano

Mejilla 23.—Ha marchado a la Península con licencia el general Queipo de Llano.

## Aterrizaje violento

Ceuta 23.—El teniente Quintana y el sargento González, tripulando un aparato «Breguet» aterrizó con violencia en las cercanías de la posición de Tiguisas.

Ambos sufrieron lesiones, teniendo que ser hospitalizados.

Llamado por el Alto Comisario llegó el equipo quirúrgico que dirige el comandante médico don Eduardo Sánchez.

## Rifeños que se someten

Ceuta 23.—En la posición de Uad-Lau se presentaron cuatro rifeños extenuados de hambre, mostrando deseos de someterse a las autoridades españolas, entregando cuatro fusiles mauser y abundantes municiones.

Ante el jefe de la posición dijeron que habían abandonado la jarka por deberles Abd-el-Krim cuatro meses de soldada, asegurando que otros rebeldes seguirán su ejemplo.

# Camisería Parisien

Colón, 27 y 29 — Jaime II, 86 y 88

RECIBIDAS LAS NOVEDADES en

## SASTRERÍA, CAMISERÍA Y CORBATERÍA

### CONSULTORIO DE UROLOGIA

DE LOS

## HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno y eficaz de la SÍFILIS y Enfermedades de la Piel

Avenida Alejandro Roselló, 101-Pral.

(Cerca Estaciones — Teléfono 357)

### CONSULTAS

PARTICULAR: de 10 a 12 y de 2 a 5 — ESPECIAL: de 12 a 1

Económica PARA OBREROS de 7 a 9 noche

DOMINGOS y FESTIVOS: de 8 a 1.

AVISO: Hay salas de espera reservadas para SEÑORAS

# Dos y dos son cuatro!

—Ya lo sé.

—Pues sepa Vd. también que los Calzados Bazar Balear, son cosidos a mano, económicos, y los mejores de Mallorca.

Directamente de la fábrica al Consumidor

## 57 - Sindicato - 57

# Revista de Prensa

## Rebatiendo unos ataques

La revista «Razón y Fe» de la Compañía de Jesús inserta una carta, de la que reproducimos los siguientes fragmentos: «Madrid, 12 de enero de 1924»

Reverendo padre provincial de la Compañía de Jesús en la provincia de Toledo:

Reverendo padre: Hemos visto con gran sorpresa en el último número de «Razón y Fe» un artículo acerca de la Junta para Ampliación de Estudios que se aparta del estilo tradicional de la Compañía de Jesús y contiene inexactitudes y atribuciones arbitrarias.

Estamos acostumbrados a leer todo género de insidias y ataques, a los que nunca hemos contestado porque suelen aparecer en periódicos aficionados al escándalo y donde cualquier aventurero puede desatar sus iras.

Pero ahora se trata de una revista y de una Corporación con las cuales tenemos de común la finalidad de cultura.

Nos resistimos a acudir a la prensa ni dar paso alguno que pueda menoscabar el prestigio de la Compañía, creyendo todavía que ésta sentirá igual desecho de no ver el nuestro injustamente atacado y adoptará las resoluciones que crea procedentes, apresurándose, al menos, a rectificar en la misma revista las inexactitudes que ha acogido en sus páginas.

El articulista está, por lo menos, mal informado en cuanto a muchos de los hechos. He aquí algunas rectificaciones:

Los recursos pecuniarios puestos por el Estado a disposición de la Junta (omite señalar que se le otorgan por reales órdenes, previa explicación del destino), no son los que en la revista aparecen, sino los que ustedes pueden ver publicados con todo detalle en los últimos capítulos de nuestras Memorias, que les enviamos adjuntas.

Pero aparte esas y otras inexactitudes, el articulista da como cosa demostrada que la Junta para Ampliación de Estudios no es sino la Institución Libre de Enseñanza, tanto por las personas como por la orientación.

No hemos hecho ni haremos averiguaciones acerca de dónde se han educado las personas que colaboran con nosotros, porque no consideramos incapacitados o descalificados, ni a los que hayan sido alumnos de la Institución, ni a los educados en los colegios de los jesuitas, pero sí alguien siente esa curiosidad, sería natural que encontrara el gran predominio de estos últimos.

El procedimiento es tan peligroso, que

una vez iniciado no sería extraño que cualquier día, ante un movimiento pasional de las izquierdas, tuviéramos que defender (y lo haríamos con todo celo) los derechos de los alumnos de las órdenes religiosas.

En cuanto a orientaciones, es justo el articulista en presentarnos como manto del orden, de la limpieza, del respeto más escrupuloso a las creencias de capa uno, de la comunicación con el extranjero, de la continuidad de la obra educativa, sustentándola en lo posible a las vaivenes políticas y a las oscilaciones de partido; pero el hecho de que la Institución Libre de Enseñanza responda la gloria de haber sido el primer paladín de esos principios, hoy reconocidos en todos los pueblos civilizados, no puede ser motivo para que dejemos también de aceptarlos, como aceptamos tantos otros que vienen directamente de las más elevadas concepciones religiosas, filosóficas o científicas.

El espíritu de la Junta está claramente expresado en nuestras publicaciones, y no es honrado juzgarnos sino por lo que hemos hecho o dicho.

Hemos procurado ayudar un poco la formación del personal científico, escogiendo las personas que nos parecían más preparadas. Una crítica que muestre que no lo son sería una crítica sana; pero la objeción de que procedan de ésta o de otra escuela, aparte de la falsedad del hecho, coloca la cuestión en un terreno donde nos sorprendería que la Compañía de Jesús quisiera aventurarse.

La inmensa mayoría de los vocales colaboradores o pensionados de la Junta, no sólo no se habrán educado en la Institución Libre de Enseñanza, sino que jamás la habrán pisado, ni siquiera la conocerían si no fuera por la persecución de que se la hace objeto; pero todos nos negamos a ser instrumento de una inquisición religiosa, ni en favor ni en contra de creencia alguna, por ser ajena a la función de carácter puramente científico cultural que se nos ha encomendado.

Nuestras listas de colaboradores pensionados y las pruebas que les exigimos para elegirlos pueden ser examinadas. En ellas hallarán los padres de la Compañía colegas y afines, muchos más que enemigos. Pero aunque no los hubiera, solo admitiríamos, agradecidos, una crítica que se refiriese a la falta de acierto en la elección por motivos de competencia, laboriosidad u honradez científica.

No sólo observamos escrupulosamente

la legislación vigente en cuanto a enseñanza religiosa, sino que, en nombre del respeto honrado a la voluntad de los pobres, se dispuso desde el primer día la observancia de las vigiliias en las Residencia; y en la de niños se ha velado para cumplir las instrucciones de las familias respecto a confesión y a comunión como se habrían cumplido para cualquier otro culto en la medida en que lo permitan nuestras leyes. Algunos de los padres de la Compañía deben de conocer detalles de todo esto.

Se da la enseñanza de la religión en el Instituto-Escuela a la hora que ha elegido el digno profesor encargado de ella, que, naturalmente, tiene que ser una hora que no coincida con las de las clases obligatorias de los mismos alumnos. De cual ha sido el resultado es prueba evidente el hecho de que la matrícula en la clase voluntaria de Religión del Instituto-Escuela sea, según creemos, la más alta de todos los Institutos de España.

Quedan de usted afectuosamente seguros servidores, q. e. s. m.—Vocales residentes en Madrid: S. Ramón y Cajal, Gabriel Maura, José R. Carracido, R. Menéndez Pidal, Adolfo A. Builla, M. Márquez, Eduardo Vincenti, José Casares Gil, D. de Ornela, José Marvá, Conde de Gimeno, L. Torres Quevedo, Victoriano F. Ascarza, Joaquín S. de Toca, Vizconde de Eza, Ignacio Bolívar.

«Razón y Fe» por su parte, comentando la carta anterior, hace las siguientes observaciones:

1.ª La Compañía de Jesús no se hace solidaria de lo que digan o escriban sus miembros; éstos son, pues, los responsables de sus escritos.

2.ª Que realmente la Junta para Ampliación de Estudios está influida por el espíritu de la Institución Libre de Enseñanza.

3.ª Que la mayoría de los miembros de la Junta para Ampliación de Estudios e Instituto-Escuela son pertenecientes a la Institución Libre o afines a ella.

4.ª Que es cierto que hay elementos católicos en la mencionada Junta, pero que debe aspirarse a que sean mayoría para aprovechar de este modo el fecundo trabajo de este organismo en favor del catolicismo.

## ¿Partidos políticos por decreto?

De un artículo de Fernando de los Ríos:

«A nuestro juicio, existe una incongruencia esencial entre el principio general que inspira el Estatuto y el que informa esta parte esencial relativa a la organización del sufragio; incongruencia que existe asimismo entre la realidad política española y el supuesto del régimen elec-

toral que se adopta. La gravedad de estas dos incongruencias fundamentales habrá de trascender bien pronto a nuestra vida política, y de aquí nuestras observaciones.

El decreto-ley toma abiertamente partido por una de las soluciones extremas que el municipalismo ofrece a la acción del Estatuto; oscila la vida municipal entre un tipo de gobierno de ciudad, obra exclusiva de las fuerzas internas de ésta, o una modelación del régimen de la urbe, según las necesidades superiores del Estado; esto es, o se entrega a la actividad constructiva de la ciudadanía municipal el porvenir de la ciudad, permaneciendo el Estado en actitud espectacular, o la incorpora el Estado a su vida orgánica y acentúa el carácter del Municipio, órgano de la comunidad estatista. Históricamente, y con las salvedades inevitables cuando se trata de estilizar, estos dos tipos están simbolizados, el primero, por los pueblos anglo-sajones, y el segundo, por los germanos y latinos. El Estatuto, al adoptar la divisa anglo-sajona, se coloca bajo la advocación de un principio autonomista y se propone respetar las iniciativas y peculiaridades de los pueblos dentro de límites amplísimos.

¿Tiene igual grado de respeto para la concepción del elector, llegado el momento de designar éste los representantes? He ahí la primera incongruencia esencial:

a) El elector tendrá que votar ateniéndose a las listas de candidatos publicadas por los partidos, o agrupaciones circunstanciales de fuerzas.

b) Si no lo hiciese, y mezclara nombres de distintas listas, se tendrá por no puestos los candidatos que no pertenezcan a la lista a que correspondiera el emblema de la papeleta; si une a nombres de una lista otros que no figuren en ninguna, se tienen éstos por no incluidos.

c) Si el elector no encuentra candidatos de su agrado en ninguna de las listas y escoge libremente entre los hombres de la ciudad los que a su juicio responderían mejor al gobierno de ésta, sus candidatos se hallarán en situación de inferioridad respecto de los del partido.

d) Porque mientras la lista de éste se le considera una, y concluida la votación se le asigna tantos puestos como voces haya obtenido dicha lista el cociente que resulte necesario para ser designado representante, 500 votos, sí, por ejemplo, son 5.000 los votantes y 10 los puestos.

e) La lista que el elector confecciona no se considera tal, sino que se subdivide, llegado el escrutinio, en tantas listas como nombres figuren en ella, y resulta, por tanto, que no goza del beneficio de la proporcionalidad, pues, al desaparecer la unidad de lista entre sus candidatos, lo que sobre a uno para ser elegido no es aprovechable al otro, porque se ha roto

entre ellos, por mandato de la ley, el lazo de unión.

1) Mes ello puede remediarse, se dirá; basta con acudir a la proclamación previa de candidatos; otros obstáculos aparecen: los que creó la ley de 1907. Para conseguir ser proclamado candidato y gozar del antiguo beneficio de intervención en las mesas y del moderno de proporcionalidad en la representación, es preciso, según la ley de 1907, o tener quien lo presente y dé poderes, o pedir la autovotación y reunir la vigésima parte del Cuerpo electoral. Y brota otra incongruencia: si la representación proporcional es según votantes y no según electores, ¿qué sentido tiene exigir la vigésima parte de éstos? De ello se deduce que pueden ser necesarios más votos para ser candidato que para ser elegido.»

## Banco Vitalicio de España

ADMINISTRACIÓN

### AVISO

Se pone en conocimiento de todos los asegurados del «Banco Vitalicio de España» en las Islas Baleares y del público en general, que Don Pedro Vidal y Torres ha cesado en el cargo de Sub-Inspector del mismo, que venía desempeñando.

Barcelona 19 Abril de 1924.—Por el Banco Vitalicio de España.—El Administrador, V. Muntadas.

## PARA SU HIJITO

COMPRE SUS ZAPATOS BEBE CHAROL que acaba de recibir

## LA HISPANIA

SAN NICOLÁS, 10

Precio desde 4 pesetas

## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

### VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Villa-Carlos

### La semana Santa

Celebráronse las festividades religiosas de rigor viéndose concurrir a los templos (oratorio de Santa Margarita y parroquia).

Los sagrarios fueron visitados por las tropas de esta villa y las de San Felipe.

La procesión del Santo Entierro salió de nuestra parroquia a las veintuna del viernes recorriendo el itinerario de costumbre y siguiendo su curso ininidad de personas; nutrida representación del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde, iba en pos del clero parroquial, requisito que no se cumplimentaba, desde infinitos años en esta localidad; en bastantes fachadas, especialmente la de la Casa Consistorial, lucían sendos cirios durante dicha procesión.

El sábado de Gloria, a las diez mientras que los cañones de la Mola disparaban las salvas de ordenanza, se tocó, aquí, alegre diana por las bandas militares, se izó la Bandera hasta el tope en cuarteles y edificios del Estado y se oyeron algunas detonaciones de armas de fuego que en domicilios particulares dispararon.

El domingo de Pascua, celebróse a las ocho de la mañana la procesión del «Encuentro».

El tiempo, espléndido, reinaba prestó gran animación a todos los citados actos.

### Espectáculos

El domingo, en el Centro Sportivo se dió extraordinario baile de sala viéndose muy concurrido al salón-teatro de dicha sociedad.

Hoy lunes hay sesión de cine.

### ¿Qué habrá pasado?

Se preguntaban ayer domingo muchos vecinos de esta, especialmente, en la calle Mayor puesto que en la noche del sábado estuvo, en un domicilio de la expresada, la Benemérita y agentes de policía practicando diligencias encaminadas, al parecer, a la busca y captura de algún delincuente.

Como fueron varias las versiones, recogidas, *voz populi*, nos abstenemos de publicarlas por no incurrir en errores; lo haremos, si es posible, cuando podamos concretar hechos.

### ¡Vaya... huevos!

En un escaparate de la pastelería instalada en la calle Mayor, de esta población se ha expuesto un huevo cuyas características son:

Peso 190 gramos, longitud en milímetros 895, diámetro máximo (milímetros) 605.

La productora de tan fenomenal ejemplar es desconocida, pues se trata de un gallinero donde las ponedoras tienen un mismo nido y en él apareció *testa tonterial* sin que se haya podido en concreto averiguar cual es la *autora* de tal hazaña; no obstante es digno de mencionar que todas aquellas cuentan alrededor de un año de existencia, son nacidas y criadas en el mismo y no es ninguna raza especial.

El huevo en cuestión será expuesto ante el público mahonés para que puedan com-

pararlo con uno que se le expuso, poco ha, cuyo peso era de 120 gramos, bastante menos del que el que hoy, ha motivado estas líneas.

### El tiempo

Completamente primaveral desde que estamos en la segunda quincena del presente mes.

Los agricultores, como siempre, no muy conformes con las nubes que no dejan caer el preciado líquido en la cantidad suficiente para las tierras de labor.

### Las clásicas vegas

Hoy lunes, siguiendo tradicional costumbre se han organizado innumerables giras campesinas, tituladas *aquí vegas*, y por ello véase animadísimo tanto el interior de esta villa, como sus alrededores, por grupos, que dan la sensación del próximo verano, con sus colonias mahonesas.—M.

21-4-924.

## Porreras

### La fiesta de Montesión

El próximo Domingo día 27 del corriente, se celebrará la tradicional fiesta cívico-religiosa en el oratorio de Montesión según el programa siguiente:

A las ocho saldrán las autoridades para dicho oratorio, acompañadas de la banda de música que tocará animado paso-doble.

A las diez, previo el canto de tercia se celebrará oficio solemne, predicando las glorias de la Virgen de Montesión un elocuente orador sagrado.

A las tres de la tarde concierto musical por nuestra laureada banda dirigida por el director don Pedro Mora y seguidamente gran baile al estilo del país.

La comisión organizadora trabaja activamente para que la fiesta resulte tan animada y concurrida como en años anteriores.—C.

## Artá

### Nuevo Mercado

Ha sido concedido por la superioridad permiso para celebrar mercado de ganado los domingos.

El que tuvo efecto el domingo pasado se vió muy concurrido, ofreciendo animadísimo aspecto la Plaza, cosa que hacía tiempo no se había visto.

### El nuevo Ayuntamiento

Con la modificación del primer teniente de Alcalde y dos concejales quedó constituido el nuevo Ayuntamiento, siendo elegido para dicho cargo don Pedro Amorós y cesando don Rafael Blanes.

El pueblo ansioso espera la labor que pueden hacer los nuevos ediles a quienes creemos capacitados para desempeñar su cometido.

Hay muchos asuntos que han de salir a la luz y el pueblo juzgará los hechos.

No queremos anticiparnos ni trazar la línea de conducta que ha de seguir, pero a su

## GASOLINAS

PARA

# Automovilismo y Aviación

## "P. P. P." (S. A.)

Se sirven a domicilio y estaciones de ferro-carriles en Palma con toda puntualidad

Bidones de 200 litros.
" " 50 "
Cajas con 10 bidones de 5 litros
" " 5 " " 10 "

Las órdenes de pedido han de ser entregados por escrito en la

### Delegación de "PETROLEOS PORTO-PI" (S.A.)

Victoria núm. 14 - PALMA

tiempo si viene el caso ya la espondremos.

### Nueva Escuela

Ha sido nombrado Maestro de la escuela del Pósito de Pescadores de Cala-Refjada, nuestro paisano don Antonio Massot y Moyá.

El señor Massot ha realizado en todas ocasiones grandes esfuerzos en pro del mejoramiento de la clase trabajadora, siendo por lo tanto amigo de los pobres.

De veras le felicitamos por el nembamiento alcanzado y hacemos extensiva nuestra felicitación a los sufridos obreros del mar que, libres de presiones, por voluntad unánime le han elegido, seguros de encontrar un Maestro capacitado y un sincero defensor de su noble causa.—C.

## S'Arracó

### Notas varias

Salió la pasada semana para encargarse del Café Colonia Balear de la Barceloneta don Guillermo Palmer «Rose» acompañado de su esposa e hijitas.

Mucha suerte.

Igualmente salió para Barceloneta la linda señorita Magdalena Berga, acompañada

de su señora madre con objeto de contraer allí matrimonio con el joven don Guillermo Perpiñá.

Salió para Francia don P. Juan Salvá. Ha marchado por motivos de intereses particulares y para pasar varios días con su hijo Pedro.

Feliz viaje y pronto retorno.

Está casi restablecido de la herida que sufrió trabajando en San Telmo el gañán Jaime Barceló «Reconé».

Lo celebramos.

El 8 del presente salieron para Valencia después de granjearse las simpatías del pueblo los jóvenes hermanos Manuel y Juanito Piqueras juntamente con su simpática tía la señorita Carmen.

Feliz viaje.

También salió para la vecina República don Miguel Fleixas y su distinguida señora esposa Margarita.

Después de traidora e inesperada enfermedad dejó de existir el 1.º Abril el bondadoso joven Ramón Alemany «Covas» bajando al sepulcro a la flor de la juventud y a los

20 años de edad, dejando en la mayor amargura a sus desconsolados padres.

Nos asociamos al justo dolor que aflige a toda la familia, especialmente a sus desconsolados padres don Miguel y doña Francisca.

## Perfumería Inglesa

Cadena, 6

Espléndido surtido de Baules, Maletas y sacos neceser que se venden a precios económicos.

Objetos para regalo, Vajillas, Cristalería y Cubiertos Gran baratura en abanicos.

No hagan sus compras sin antes visitar la

PERFUMERIA INGLESIA

## Muchacho

de 13 a 14 años que sepa leer y escribir se necesita en esta imprenta.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 18

## Las hijas de la Luna

POR

PAUL FEVAL

—¿Me mandáis que los salve? — dijo el anciano Renito con voz lenta y enfática.

—Te lo mando.

—¿Una vez?

—Sí.

—¿Dos?

—Sí.

—¿Tres?

Penhoel hirió con el pie las abiertas planchas del barco.

—¡Cientol! — exclamó: — dejando morir sin socorro a los cristianos es como se entrega el alma a Satanás. ¡Andal...

El barquero tomó de un rincón del barco la pala para echar el agua fuera, sirviéndose de ella como de un remo para abandonar el lecho del río, donde el gancho no hubiera hallado fondo. La pesada barca cedió lentamente a este esfuerzo, giró por última vez sobre sí misma y entró en una corriente más tranquila.

Haligan cogió entonces el gancho, encontrando fácilmente el fondo. El barco bogaba sobre las grandes praderas que antes hemos visto cubiertas de ganados.

—Tén cuidado de no equivocarte en el rumbo — dijo Penhoel, — porque debemos estar muy lejos.

—Estamos enfrente de la aldea de Glenac, en la mitad del camino de la *Dama blanca* y de Port-Corbeau. Si llevo a caer en una contracorriente tardaremos más tiempo en subir que hemos tardado en bajar.

Hablando así maniobra con celo. La noche era tan profunda que no se percibía absolutamente nada en torno del barco y sin embargo ninguna duda se advertía en la maniobra de Benito el Brujo.

Iba siguiendo en las tinieblas un rumbo directo e invisible. Ningún otro que él hubiera podido reconocer los indicios vagos y misteriosos que le servían de brújula.

Penhoel, de pie en medio del barco, temblaba de frío, devorando su impaciencia.

—Desde el tiempo que hace que bogamos — dijo, — ya debiéramos haber oído sus voces.

—No se tardará mucho — replicó el barquero: — sé dónde voy como si estuviera alumbrados por el sol... sé dónde están como si los viese... Escuchad.

Penhoel prestó atención con avidez, pero no pudo oír otro ruido que el espantoso de la tempestad.

—Hay tres cosas posibles — dijo el barquero: — han sido arrastrados por la corriente, han ganado a nado la orilla opuesta o se han acogido a los grandes árboles que costean la pradera en el camino de Redon. Si están en los árboles los vamos a oír ahora mismo... Escuchad otra vez.

Aquella vez, en efecto, un grito débil y apenas perceptible llegó a los oídos de Penhoel.

—Adelante — exclamó, despertado repentinamente por aquella voz de agonía. Sus manos tentaban el fondo de la barca para buscar otro gancho.

—Tened paciencia por algunos minutos — murmuró el anciano, — porque tendréis toda vuestra vida para llorar la acción de esta noche.

—¡Adelante! ¡adelante!

El barquero no trabajaba ni menos ni más. Iba tan pronto a la derecha como a la izquierda, inclinándose sobre su flexible gancho, navegando con una destreza increíble en medio de las mil corrientes que se atravesaban sobre la extensión de los pantanos.

El viento empujaba la barca. Oíanse ya distintos y fatigados los gritos de los desgraciados que se ahogaban. Penhoel formó con las manos una especie de bocina para responderles.

Dos o tres minutos más y el barco tocaba las ramas de los árboles.

Roberto y Blas estaban con el agua hasta los hombros.

Colgábanse con las manos a los vacilantes troncos de dos grandes árboles y sentían el nivel de la inundación subirles hasta la barba.

Desde que la primera irrupción de la inundación los había arrastrado violentamente, ninguna voz había respondido a sus gritos de agonía y desesperación.

En medio de aquellas terribles tinieblas que los rodeaban, no distinguían el menor rayo de esperanza.

Nada más veían que la espuma que los rodeaba, y la espuma subía, subía a los troncos de los árboles, que se desgajaban bajo el peso del agua como las flores al impulso del viento.

Sus manos se crispaban en torno de sus débiles apoyos. No se hablaban. Gritaban.

Cuando la voz de René llegó hasta ellos por primera vez, hacía mucho tiempo que duraba su agonía. Sus extendidos brazos iban debilitándose y sentían con desesperación llegar el cercano momento en que les sería forzoso soltar sus áncoras de salvación.

Ambos callaron a la vez.

—¿Has oído? — preguntó Roberto, que no se atrevía a creer lo que sus oídos habían escuchado.

—Sí — respondió Blas; — ¿pero nos encontrarán?

—Aún están muy lejos y yo no tengo fuerzas.

—Me parece que tengo muertos los dedos.

Recobraron ánimo y lanzaron a la par un grito sonoro.

Aquel llamamiento tuvo como un eco débil todavía, pero distinto.

—¡Vienen! — dijo Roberto con vehemencia alegría. — Si Dios nos salva, Blas, nos será preciso hacer penitencia viviendo como cristianos.

—Por mi parte, prometo — dijo Blas con la mayor sinceridad. — Y yo lo juro. La voz del invisible salvador se acercaba.

—¡Holal! — decía, — ¡valor! ¡sostened!

—¡Socorro! ¡Socorro! — gritaron a la vez Blas y Roberto.

Comenzaban a oír el ruido del gancho apoyándose contra la barca.

—¡Oh! sí, — replicó Roberto; — ¡quiero cambiar de vida, ¡basta de mentiras!

—Nada de robos — añadió el Zalameiro, arrepentido y penetrado.

—¡Vida honrada!

—¿Qué importa la pobreza cuando se tiene buena conciencia?

El agua proseguía subiendo y ya les llegaba casi a la boca. Hablaban de buena fe.

Transcurrieron algunos segundos. Roberto distinguió el primero en la sombra la forma de la barca. Aquella bienhadada visión llevó una notable reforma a su espíritu de penitencia.

—¡Atención! — murmuró; — quizá esto sea lo mejor y podamos entrar en Penhoel por buena puerta.

—¿Pensas todavía en eso? — dijo Blas que conservaba su acento contrito.

—Mira — contestó Roberto.

El Zalameiro a su vez vió la barca.

—¡Ahl diablo! — dijo — eso es diferente.

Benito Haligan lanzó la barca hasta los árboles donde estaban nuestros dos viajeros, luego plantó el gancho en la popa, manteniéndose a la mayor distancia posible de los extranjeros. El señor de Penhoel fué el que únicamente verificó la salvación.

Sin embargo, Roberto y Blas no veían a su salvador, tomándolo por algún granjero del país.

Roberto, al tocar con el pie el barco, había comenzado a representar su papel con una sangre fría heroica.

—¡Qué Dios os recompense, mi buen amigo! — dijo sentándose en uno de los bancos extenuado de fatiga. — Salváis la vida a un hombre que esta mañana hubiera podido aún recompensaros espléndidamente haciéndoos el granjero más rico del país. Pero en estos momentos estoy más pobre que un mendigo.

—Desgraciado señor! — suspiró Blas cual doméstico fiel.

—No murmuremos — replicó Roberto; — el Cielo podía habernos quitado la vida.

—¿Habéis perdido algo? — preguntó el señor de Penhoel mientras Benito Hal-

gan bogaba en silencio con dirección a Port-Corbeau.

—He perdido cuantiosas sumas, buen amigo — respondió Roberto tristemente, — y para reemplazarlas tengo que esperar mucho tiempo, porque soy de los países que se encuentran más allá de los mares. Pero por lo que os corresponde a vos creo que no perderéis nada, pues el señor Vizconde de Penhoel me ayudará a pagar esta deuda tan sagrada.

—¿Conocéis al Vizconde de Penhoel? — preguntó René con admiración.

Benito Haligan se puso a escuchar con la mayor atención.

Un paso en falso podía perder allí para siempre al joven monsieur Roberto de Biols y a su fiel escudero.

Pero su buena estrella no le abandonó.

—Soy extranjero, — replicó, — y nunca he visto al Vizconde de Penhoel. Pero vengo hacia esta parte de la Bretaña para un negocio que le interesa a él tanto como a su familia y he creído que no podría menos de agradecerme. Ahora se han cambiado los papeles y me veo precisado a pedirle hospitalidad, pues es mi único recurso.

Una multitud de preguntas acudían a los labios de René; pero las detuvo para responder únicamente:

—La hospitalidad de Penhoel no se niega a nadie, caballero; vamos a conducir al castillo.

La barca tocaba el embarcadero de Port-Corbeau; René de Penhoel ayudó sucesivamente a desembarcar a los viajeros.

—Tomad mi brazo — dijo René; — la cuesta es incómoda; sostén el otro extranjero.

—Ni por todo el oro del mundo, — respondió el barquero, que se alejó de Blas como hubiera podido hacerlo de un apestado.

Llegó a su cabaña, situada a unos cien pasos de aquel sitio, y descolgó la pequeña linterna pendiente de la puerta.

Luego se volvió hacia Penhoel y sus dos huéspedes, que subían lentamente la colina.

Alumbró con la luz de la linterna el rostro de Roberto y después el de Blas,

Así limpia el **JABON SOL**  
EL MEJOR DE TODOS



Lavar con **JABON "SOL"**  
(PURO DE ACEITE DE COCO)

El más fino  
El más espumoso  
El de mayor rendimiento

20 años de creciente éxito en España  
garantizan su superioridad

Pídanlo en tiendas de comestibles

Venta por mayor | Fabricantes  
**BERNARDINO PIZA** | Hijos de Amador Navarro y C.<sup>a</sup>  
Herrería, 47 a 55, Palma. | MONOVAR (Alicante)

Continua con éxito asombroso la  
**COLOSAL** rebaja de precios en la casa  
**ALBERTO ENDOLZ** Paseo del Borne, 80  
Medias de seda a **1 pesetas** el par  
Medias de seda Tricot a **3 pesetas** el par  
Calcetines de seda Tricot a **2'25 pesetas** el par  
Pañuelos para bolsillo a **0'15 pesetas** uno  
Medias de algodón a **0'25 pesetas** el par

**MOTORES A BENCINA**

de 1 1/2, 3 y 4 HP.

Disponibles en Palma,  
Almacén de maquinaria de

**Miguel Ramis Llabrés**

Sindicato, 194 y 196

**LA FILA ORA**

Grandes Depósitos de Varias Fabricas de Tejidos

CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES  
GRANDES EXISTENCIAS EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR

**SASTRERIA ECONOMICA**

RECIBIDO UN INMENSO SURTIDO EN NOVEDADES DE PRIMAVERA Y  
VERANO PARA SEÑORA Y CABALLERO

VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL

Precio Fijo :- Ventas al Contado :- Casa de Confianza

**125, SAN MIGUEL, 125**

(CERCA DE LA PLAZA DEL OLIVAR)

**Obras nuevas**

Francesco Nitti.—La decadencia de Europa  
Vicente Gay.—La comunidad económica mundial.  
Francés.—El café donde se ama.  
Vioux.—Una desgraciada.  
Gandolfi.—Los postulantes  
Gadir.—Através de Alemania.  
De venta en La LIBRERIA ESCOLAR, Pla-za de Cort, 4.

**La Americana**

TIENDA DE CALZADO DE

**ANTONIO NEGRE**

94 - JAIME II - 94 - PALMA

Reconocida como una de las casas más acreditadas, por el buen gusto y resultado de la confección.  
Fabricación manual. Precios económicos.  
Especialidad en calzado para niños.



**Compañía Pinillos**

Línea de las Antillas

Para Habana y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el día 20 de Abril, el vapor

**BARCELONA**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta.

**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

**N. TICOULAT (Dentista-Pelaires, 102)**

**TOS**

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ,  
cómodo y agradable para curar la **TOS**, son las  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
Casi siempre desaparece la **TOS** al concluir la 1.ª caja  
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los  
Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles aromáticos del Dr. Andreu;  
que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

**Automóviles y Camiones**

LIQUIDACION de

docientos neumáticos de todas medidas

710 x 90 815 x 105 820 x 120 880 x 135 y otras medidas

todos a **60 pesetas** uno, a elegir

(SOLO VENTAS AL CONTADO)

**CASA CODINA**

Calle Unión, 8 - Palma



**Navigazione Generale Italiana**

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

**Ducca d' Aosta, 29 Abril**

**Giulio Cesare, 2 Mayo**

Travesía en 12 días y medio

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª y 2.ª clases.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

**ITALIA AMERICA** Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, **M. ORDINAS** - Libertad, 17.

**SARNA**

y picores de la piel  
Antiséptico Martí,  
es único que los  
cura sin baño.  
Venta en todas  
las Farmacias.

**Se alquilan**

Cocheras para autos.  
Luis Martí, 6 - Ensanche.

**Entresuelos**

Se alquilan con tres cuartos, dormitorios,  
agua a grifo y de lluvia, coladuría, terrado,  
electricidad y gas.  
Obispo, 17, 1.º informan.

**Calados a máquina**

a 0'25 metro

**LA PROVIDENCIA**

San Miguel, 50 y 52

**Se desean**

muchachas y trabajadoras que sepan hacer  
alfileres.  
Informes: José Pomar, Avenida Alejandro  
Rosselló, 107.

**Automóvil**

de 2-3 asientos, marca Europea, en perfec-  
to estado, completamente equipado, rueda  
recambio se desea vender.  
Razón: Garage al lado Puerta de la Por-  
tella.

**Nodrizas**

18 años desea niño tanto en su casa como  
en la del niño.  
Informes: María Gomis Calle Unión, n.º 14  
Ariany (Petra).

**Los aceites "COLL"**

Calle Feliu, n.º 17

Gran cantidad de aceites

**PRIMERA CALIDAD**

Todo el mes de Abril se venderá a pre-  
cio de coste.

Todo Palma probará el ACEITE COLI.

**Vendo**

todos los muebles de una tienda de Comes-  
tibles, vidrieras taurell balanzas pesas y me-  
didas y demás, informes: Sindicato, 149 -  
Palma.

**Antes de Comprar**

**Medias y Calcetines**

visite **LA PROVIDENCIA**

La mejor surtida

la que vende más barato.

**Dependiente**

Lo desea casa de comercio que sepa bien  
su obligación para despacho de tienda, leer  
y escribir correctamente. Inutil presentarse  
sin buenas referencias.

Informes: En esta Administración, Danús 2

**Palomas gigantes (casi grossa)**

se venden pichones y parca.  
Plaza Paja, 4-1.º derecha.

**Calzado con piso de goma**

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y  
Jaime II, 90 y 92

**Compañía Trasmediterránea**

**Barcelona**

Servicios para 1924

Salidas de **ALICANTE** para:

Orán - Melilla - Almería.

Ibiza - Palma (correo)

Barcelona (directo)

Valencia - Barcelona (quincenal). Génova

Canarias (correo)

Cette

Lunes (16 horas).

Martes (13 horas)

Miércoles, (14 horas)

Jueves (17 horas)

Semanalmente

Para Informes: Delegación de la Compañía. Paseo de los Mártires, n.º 3 (bajos)

Salidas de **ORÁN** para:

Melilla - Almería

Alicante - Barcelona

Martes (17 horas)

Sábados (16 horas)

Pasajes, fletes e informes en Orán:

**Don José M.ª TINTORÉ - 13, Place République**

**Se vende**

Una importante partida de cajas vacías  
barato Calle Palacio, n.º 29

**Se alquila**

piso y local para industria. Obispo Maura, 10

**Aprendizaz**

de modista se desean Portella, 15

**Dependiente apto**

Hace falta en **LE PRINTEMPS**.

**Se alquila**

un primer piso en la Plaza de la Estación  
Pont D'Inca.

Informes: café C'an Ferricó.

**CRUADA**

Falta para servir tres personas, podrá dor-  
mir en su casa si lo prefiere.

Informes: en esta Administración Danús, 2

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Noticias

#### generales

##### Vista de una causa

Orense 23.—La Audiencia ha comenzado la vista de la causa contra Gabriel Romero, ex gerente de la sociedad Pedro Romero Hnos., en suspensión de pagos.

El fiscal pidió la suspensión de la vista para la instrucción e investigación de nuevos hechos.

##### Escuadrilla de aviones en Sevilla

Sevilla 23.—A las tres de la tarde ha aterrizado en el aeródromo de Tablada una escuadrilla de aparatos «Havilland», procedentes de Cuatro Vientos.

En un aparato vino el general Soriano, al que se tributó un recibimiento cariñoso.

Mañana saldrá para Melilla.

##### Estudiantes en Toledo

Toledo.—Llegaron los estudiantes portugueses, italianos, americanos y madrileños.

Fueron recibidos en la estación por las autoridades.

Seguidamente marcharon al Ayuntamiento.

Por las calles había un gran gentío.

Los estudiantes tocaban la Marcha Real.

En el Ayuntamiento les recibió una comisión con los pendones de Castilla y Toledo.

En la sala capitular se celebró una recepción, pronunciándose varios discursos.

Los estudiantes fueron obsequiados con un lunch.

Visitaron la Academia de Infantería, fraternizando los cadetes con los estudiantes.

El presidente de los estudiantes pidió al director de la Academia la libertad de los arrestados, siendo concedida.

##### Campaña para conseguir el indulto de un condenado a muerte

Salamanca 23.—Continúa la activa campaña que realizan los elementos de esta población para conseguir el indulto del reo a muerte José Manuel Sánchez «Colmenero».

Se ha celebrado una nueva Asamblea de fuerzas vivas.

Se cursaron telegramas a Madrid.

Se reciben buenas impresiones.

##### Fiestas religiosas

Cartagena 23.—Se han celebrado diversas fiestas religiosas con motivo del aniversario de la coronación de la Virgen de la Caridad.

Se dijo una misa pontifical en la Iglesia de su nombre, oficiando el obispo. La ciudad está engalanada y todos los comercios cerrados.

##### Arrollado por el tranvía

San Sebastián 23.—El tranvía arrolló, matándole, al joven Antonio Lizárraga, conocidísimo aquí.

El suceso ocurrió en la carretera de Pasajes.

##### Doble crimen

Un sujeto asesina a dos hermanos

Sevilla 23.—En la calle de la Pureza se ha cometido un doble crimen.

Un individuo llamado Eduardo Diaz Arcos (a) Maerilla se encontró con los hermanos José y Serafín Gómez Rodríguez.

Maerilla agredió repentinamente a José, dándole una puñalada en el pecho, partiéndole el corazón; después asedió otra a Serafín, dejándole moribundo.

Entre los dos hermanos y Maerilla existían antiguos resentimientos. Todos eran de malos antecedentes.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 23 a las 22'00

Interior contado . . . . .	70'00
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 4 p. . . . .	89'50
Amortizable 5 p. . . . .	95'10
Exterior 4 p. . . . .	86'00
Acciones Banco de España . . . . .	572'00
Banco Español Crédito . . . . .	154'00
Río de la plata . . . . .	48'00
Hispano Americano . . . . .	162'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Azucareras preferentes . . . . .	00'00
Azucareras ordinarias . . . . .	00'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	89'75
Ferrocarriles Nortes . . . . .	335'00
id. Alicante . . . . .	335'00
Francos . . . . .	48'10
Libras . . . . .	31'14
Dolares . . . . .	00'00

Barcelona 23 a las 24'00

Francos . . . . .	48'10
Libras . . . . .	31'14
Dollars . . . . .	7'09
Liras . . . . .	32'00
Nortes . . . . .	67'00
Alicantes . . . . .	67'00
Andaluces . . . . .	53'75
Coloniales . . . . .	65'50
Orenses . . . . .	15'40
Platas . . . . .	0'00
Dokos . . . . .	00'00
Cáceres Variable . . . . .	00'00
Francos suizos . . . . .	125'00
Francos belgas . . . . .	41'00
Buenos Aires . . . . .	2'32
Filipinas . . . . .	00'00

bre la política interior y exterior de los Estados Unidos.

Expresó deseos de reducir los gastos; pero también producir impuestos.

La actitud de Norteamérica de no entrar en la Sociedad de Naciones puede considerarse definitiva, sin que por ello renuncie a interesarse en los asuntos de Europa con fines pacifistas y apoyar las demandas justas.

Cree que el plan redactado por los peletos hará posible la solución de las reparaciones y se declara partidario de la intervención norteamericana en el empréstito para que Alemania pueda atender a su restauración financiera.

Desea que la conferencia del desarme pueda ser convocada con objeto de restringir la construcción de submarinos, armamentos aéreos y efectivos de los ejércitos terrestres con relación al plan elaborado por la Conferencia de Washington.

Es partidario Coolidge de la adopción por los Estados Unidos de un plan para la constitución de un tribunal internacional destinado a fijar los derechos de las naciones neutras y las leyes de guerra.

### Inglaterra

#### Inauguración de una exposición

Londres 23.—Se ha inaugurado en Wembley la Exposición Industrial y Científica del Imperio británico, una de las más notables que se han celebrado en el mundo.

Asistieron cien mil personas pronunciando el rey Jorge el discurso inaugural.

## De Barcelona

#### La desaparecida bandera de la Mancomunidad

Barcelona, 23 a las 24.—Puede darse por terminado el sumario que se ha venido instruyendo por el Juzgado de La Lonja acerca de la sustracción de una bandera de la Mancomunidad.

No hay detenido ni procesado alguno con motivo del hecho citado, ni ha podido verse en conocimiento de quien pueda ser el autor de la sustracción.

#### Reapertura de un centro republicano de Gerona

Barcelona, 23 a las 24.—Habiendo sido resuelto favorablemente para el Centro Unión Republicana de Gerona el expediente de clausura del mismo el Gobernador civil de aquella provincia ha dispuesto la reapertura de dicha entidad.

#### Los finalistas del Campeonato de ajedrez de Cataluña

Barcelona, 23 a las 24.—Terminado el torneo eliminatorio para el Campeonato de ajedrez de Cataluña han quedado clasificados como finalistas los señores Soler, Kocher, Domenech, Sasot, Vilardelo y Puig.

Estos deberán jugar nuevamente entre sí y quien quede en el primer puesto tendrá derecho a retar al actual campeón, que es el joven médico mallorquín don Luís Cortés.

#### El viaje del Rey a Barcelona

Tendrá lugar en la primera quincena de Mayo

Barcelona, 23 a las 24.—Terminadas, o poco menos, las obras del Palacio Real que Barcelona ofrece a los Reyes se cree que éstos llegarán durante la primera quincena de Mayo, alojándose en su nueva morada, a cuyo efecto el Alcalde, teniente coronel Alvarez de la Campa, con gran solemnidad, hará entrega del edificio al Monarca en nombre de la ciudad.

Esta mañana el gobernador militar interino señor Mercader, por encargo del jefe de la Casa Militar del Rey general Mi-

Exija a su proveedor el digestivo

# RON BAMBÚ

## Sastrería GILET

JAIME II, 60

Es de las que hacen más trajes.  
De las que visten con más elegancia.  
La única que cede los géneros tal como le cuestan en fábrica.  
La única que se conforma ganando el valor del trabajo de confección.

PRECIO FIJO

### Rusia

#### La ruptura de la Conferencia de Viena

Moscú 23.—Trotski ha declarado a los periodistas extranjeros residentes en Rusia que no considera la ruptura de la Conferencia de Viena «casus belli» con Rumania.

En la ruptura de la Conferencia debe verse exclusivamente la voluntad de Rusia de no sancionar jamás la anexión de Besarabia.

del centenario de Pi y Margall, en el que se leerán trabajos dedicados al ilustre polígrafo.

Los niños de las escuelas radicales desfilarán ante el busto de Pi y Margall así como las banderas y banderines de las agrupaciones del partido.

Ha sido invitado el señor Lerroux para que presida el acto.

### El tiempo

#### Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica . . . . .	758,9 mm.
Característica de la tendencia barométrica . . . . .	Firme d. subl. -0,2 mm.
Dirección y fuerza del viento . . . . .	N-0
Estado del cielo . . . . .	Descubierto
Temperatura . . . . .	11
Humedad relativa . . . . .	70
Temperatura máxima del día 22 . . . . .	22,6
Id. mínima id. . . . .	9,2
Id. del mismo día al descubierta . . . . .	8
Lluvia en 24 horas . . . . .	0

#### Telegramas recibidos

Bajoll (Mahon) 23 a las 8. Barómetro 759'2. Termómetro 1'58. Viento sursuroeste flojito. Mar rizada. Cielo despejado.  
Alcudia 23 a las 8'45. Viento suroeste flojo. Mar llana. Cielo despejado.  
Andraitx 25 a las 10. Viento este flojo. Mar llana. Cielo despejado.  
Sóller 23 a las 10'20. Viento y mar en calma. Cielo despejado.

### La moneda de níquel

Ya está aprobado el modelo de la nueva moneda de cupro-níquel, de cinco, diez y veinte céntimos de peseta.

La nueva moneda será cuadrada con los ángulos redondos.

Lleva en el anverso un barco de tipo siglo XVI orlado con una cuerda marinera; y en el reverso la cifra que indica el valor representativo de la moneda, con unos delfines en los ángulos inferiores.

Se proyecta también otra moneda, la divisionaria de plata, en la que se empleará el metal recogido al retirar de la circulación los llamados duros sevillanos.

El modelo, obra de Mariano Benlliure, lleva en el anverso grabada la cabeza de don Alfonso XIII, rodeada de esta leyenda: «Alfonso XIII Rey Constitucional de España», y además, la cifra del año.

El reverso es originalísimo. Consta el dibujo de dos partes.

En la parte superior va el escudo de España en el centro de un sol, y en la mitad inferior, un labrador guía una yunta de bueyes simbolizando el trabajo.

Alrededor del dibujo se lee: «Por la Patria» y el valor representativo de la moneda.

### Casa importante

Necesita personal joven, reuniendo buenas cualidades: Para trabajos de despacho y venta por mayor y detall.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

IMPRENTA DE «EL DIA»

## Del Extranjero

### Estados Unidos

#### La vuelta al mundo en avión

Nueva York 23.—Los aviadores norteamericanos que realizan la vuelta al mundo han decidido suspender el viaje por ahora a causa de las violentas tempestades desencadenadas en el litoral de Alaska.

#### Coolidge y el asunto de los petróleos

Nueva York 23.—El Presidente de la República ha declarado que el número de funcionarios norteamericanos que se ha dejado corromper en el asunto de los petróleos es mucho más considerable de lo que se cree.

#### Acuerdo de la Conferencia laborista independiente

Londres 23.—La Conferencia del partido laborista independiente, reunida en Nueva York, ha votado una resolución preconizando la unión de todas las naciones de Europa con la cooperación de los Estados Unidos.

#### Discurso de Coolidge

Sobre la política interior y exterior de los Estados Unidos

Nueva York 23.—En el banquete anual de la Asociación de la Prensa el Presidente de la República señor Coolidge ha pronunciado un importante discurso en el cual se extendió en consideraciones so-

TEATRO LÍRICO

Hoy jueves Colossal Estreno

# LAS DOS HUERFANAS

2.º Y ULTIMA JORNADA

Mañana Debut: MARASSO SOKOLOVA